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НАШ ДИАЛОГ

С поправкой
на новые условия

Зимние месяцы — самые на
пряженные в объединении «Том- 
леспром». С декабря по апрель 
лесозаготовители вывозят до 60 
процентов годового объема древе
сины. Чтобы взять ее с дальних 
делян, нужно обеспечить доброт
ный запас хлыстов, привести в 
порядок технику н подготовить 
кадры, укрепить «тылы» — обе
зопасить от холодов объекты соц
культбыта, «де11|евообрабатыва1' 
ющие предприятия. ^Завершена 
ли эта многоплановая работа в 
«Томлеспроме»? — таким был 
первый вопрос нашего корреспон
дента главному инженеру объе
динения Е. Л. Елесову.

' — Пока нет: к началу ноября готовность 
Составляла 91 процент. Но по сравнению с 
прошлым годом идем без отставания.

Корр.:—В январе леспромхозы с^ласти 
начнут работать в условиях самофинанси
рования. Налагает ли это отпечаток на 
тактику подготовки к зиме?

Е. Л. Елесов: — Безусловно. Экономи
ческая перестройка внесла основательные 
поправки в предзимние действия хозяйст
венников. Во имя прибыли мы должны на
ращивать вьшуск товарной продукции. А 
наибольший прирост ее дает деревообра
ботка. Задача—обеспечить сполна сырьем 
собственное лесопильное производство. 
Теперь принципиально важно отправить 
круглый лес не только в Кузбасс или 
Среднюю Азию, но и на двор лесопромыш
ленным комбинатам.
' Что для этого предпринято? Во-первых, 
резко изменили отношение к изысканию 
лесофонда. Принимаем не всякую деляну, 
а ту, с которой можно больше взять сорти
ментов, требующихся для вьшолнения гос
заказа; шпальник, фанерный и лыжный 
кряж, спичосину. Принято лесофонда под 
объемы 6,5 миллиона кубометров. В но
ябре изыщем еще 0,4 миллиона. Этот 
раздел работы особого беспокойства не 
вьиывает. Во-вторых, существенно возрас
тает нагрузка на производственные мощ
ности. 80—85 процентами использования 
их теперь не сйойдешься! Нужно минимум 
93—97. Значит, полнее придется исполь
зовать агрегатные машины, транспорт, ле
сопильное оборудование, а для этого — на
дежнее готовиться к зиме.

Корр.; — Давайте удостоверимся в го
товности валочных машин . и автотранс
порта. Хотя бы по имеющимся отчетам.
' Е. Л. Елесов; — Валочных машин в 
объединении—92, из них исправных — 76. 
■Шесть запустим в работу к середине но
ября, поскольку необходимые запчасти — 
■гидравлические узлы, захватно-срезыва- 
тощие устройства — на днях поступили. У 
остальных десяти агрегатов — «тяжелый» 
ремонт. Здесь мы рассчитываем на Аси- 
«овский ремзавод. К январю, думаю, запу
стим и эти.

С лесовозами сложнее; из 394 автомоби
лей сотня — в простое. Нынче получено с 
■Минского автозавода запчастей лишь 15 
процентов От требуемого количества.

Корр.: — Как же будете выходить из 
■положения?

Е. Л. Елесов; — В первой половине но
ября все-таки получаем запчасти для 60 
■лесовозов, 35 восстанавливаем деталями с 
■других автозаводов. Через «Агро^пром- 
снаб» поступает с десяток коленвалов — 
■«оживим», выходит, столико же автомоби
лей. В ноябре, кроме того, ожидаем по
ступление 36 новых «МАЗов».
■ Корр.: — Евгений Леонидович, прош
лой зимой случилось несколько досадных 
срывов по вине Томского ремонтно-меха
нического завода. Два автомобиля не до
шли, например, после капремонта До Суй- 
■ги, отремонтированные лесовозы почти не 
•использовались на вывозке древесины в 
Орловском, Аслановском, ряде других 
леспромхозов. Улучшится ли качество 
■подготовки машин ньшче?

Е. Л. Елесов: — Областной комитет на
родного нонтрошя рассмотрел вопрос о ра
боте^ Томского РМЗ. Намечены пути ук
репления материально -технической базы 
предприятия. Директору Б. И. Вьюгову ука
зано, что не внедряются прогрессивные тех
нологии, игнорируется комплексный под
ход в развитии производства. Ситуация 
меняется, но разом-то ее не переломишь... 
Так что сюрпризы, вроде прошлогодних, 
возможны. Вообще же РМ'З «погоду» не 
делает. Нам ведь дополнительно потребу
ется не менее 100 машин. Вновь рассчи
тываем на помощь «Томскавтотранса».

Корр.:—В каких размерах?
Е. Л. Елесов; — в минувшем сезоне 

;горожане доставили с вахт 435 тысяч ку- 
.бометров хлыстов. На эту зиму просим их 
;«поднять» 470 тысяч. Дело в том, что и 
наш транспорт не в л;^шем состоянии, и 
;Кое-где удлиняется плечо вывозки (ска
жем, из Батурина будем возить лес не в 
.Сайгу, а в Асино; сюда же — из Бере- 
гаева). Ведем с «Томскавтотрансом» пере
говоры...

Корр: — А если вам напомнят, что в 
|Катайг€ общежитие «прохладное», в Ингу- 
эетском же леспром:шзе стало традицией 
цз рук вон плохо ремонтировать прице
пы?

Е. Л. Елесов;—.Таких упреков от го-

,рожан с каждым годом все меньше. Из 
|555 прицепов около сотни, правда, еще не 
приведены в порядок... Впрочем, большой 
заминки тут не будет. Зато общежития к 
приему людей приготовлены. И в Катайге 
обновлено, и в Клюквинке завершили от
делку комнат. Ждут помощников берега- 
евцы, белоярцы, очень нуждаются в под
креплении чаинцы...

Корр.: — Как все-таки намерены акти
визировать свою технику? Она составляет 
значительную часть мощностей.
■ Е. Л. Елесов: — Должен отметить, что 
возвращаемся к многосменному режиму и 
расширяем число многосменных коллек
тивов. В прошлом году 13 мастерских уча
стков были переведены на двухсменку. 
;Ньшче к ним прибавится еще два. Для 
многосменной работы недостает 20 опера
торов валочных машин и 77 водителей. В 
Аслановском ЛПХ предстоит укомплекто
вать 7 экипажей «ЛП-19». Операторов от
зовем с других производственных участков, 
а двоих подготовим. Ореховцы же упря
мятся, не хотят вводить двухсменку. Бу
дем убеждать... Напряженная обстановка 
с кадрами водителей в Орловском, Ер-
гайском, Аслановском леспромхозах. До
конца года переподготовим четыре группы 
шоферов, две из них — на местах, в Сте
пановне и Подгорном.

А главная трудность — с кадрами раз- 
делочников. Их не хватает 1.200 человек. 
Предполагаем, что подъедут люди из рай
онов и по оргаабору, направим на раскря
жевку управленцев. Благо, разделывать 
будет что, ноль вывозка предстоит в не 
меньших, чем прошло^годние, объемах.

Корр.; — Уже известно — в каких?
Е. Л. Елесов: —' Рубеж января—марта 

будущего года — 3,5 миллиона кубомет
ров древесины, на 10 тысяч больше, чем 
нынче. К 1 декабря планировалось создать 
запас хлыстов 1.700 тысяч кубометров, 
однако уже сейчас около зимних трасс 
складировано 1.718 тысяч, а в ноябре к 
ним прибавится еще 53 тысячи к^'бомет- 
ров. Ровно год назад было примерно на  ̂
200 тысяч меньше.

Это свидетельство того, что вахтовики 
■«Томлеопрома» летом трелевали лес ус
тойчиво. Перекрыто сезонное задание в 
Катайгинском, Чаинском, Чулымском, 
Сайгинском леспромхозах — всего в деся
ти предприятиях. Отстали Комсомольский, 
Лайский, Новотегульдетский, Ергайский 
леспромхозы. Асиновский ЛПХ снизил за
готовку хлыстов на 9 тысяч. Такого коли
чества леса хватило бы почти на полмеся
ца вывозки!

Корр.: — Вы упоминали о возрастании 
роли дерювообработки. Удовлетворены ли 
■предзимними работами здесь?

Е. Л. Елесов: — В целом — да. Возь
му для примера Асиновский и Томский 
лесопромышленные комбинаты, выпуска
ющие пятую часть продукции «Томлес-
прома». В прошлом году они вошли в зи
му без .резервного запаса сырья. Сейчас 
оно имеется: в Асине — 40 тысяч кубо
метров, в Томске — 60 тысяч. Пополнил
ся парк железнодорожных хлыстовозов, что 
даст возможность ритмичнее снабжать 

, предприятия древесиной. На Асиновском 
ЛПК отремонтированы раскряжевочные 
линии, на Томском устанавливаются две 
дополнительные и подлажена бревнотаска 
шпалозавода. Только в Томске объем зим
ней раскряжевки увеличится на треть — 
до 3—3,5 тысячи кубометров в сутки. Ме
ры по укрупнению узлов разделки прини
маются в соответствии с областной целе
вой программой «Ускорение-90».

Добавлю, что в достатке запаслись на 
комбинатах углем и мазутом.

Корр.; — Замечено: кто, не жалея сил, 
готовится к холодам, тот и переносит их 
легче...

Е. Л. Елесов; — Пожалуй, так. В про
шлом году Белоярский ЛПК и Парабель- 
ский леспромхоз в срок завершили подго
товку — не было здесь пробуксовки и зи
мой. Ньшче эти предприятия также почти 
«в норме». Вновь обеспечен задел для ус
пеха.

А вот у новотегульдетцев положение 
обратное. Отставали раньше, «заспались» 
и теперь. Лесозаготовительную технику 
(беспрецедентный случай!) объединение 
заменило цм почти всю, ремонтные комп
лекты — тоже. Ломали, вдохновим те
гу льдетцев... Однако привыкли в Новоте- 
гульдетсиам ЛПХ жить «вразвалочку». 
То^лько-только начинают строить сезонные 
гаражи (по «Томлеспрому» Обеспеченность 
ими свыше 90 процентов), отремонтирова
ли лишь половину лесовозов и прицепов, 
из 60 тысяч кубометров хлыстов для зим
ней вьшозки едва набралось две трети. 
Пытались мы контролировать работу ди
рекции во главе с И. К. Жевуровым — 
энергии не прибавилось. Трудно ждать от 
леспромхоза добрых результатов и студе
ной порой.

В подобных случаях принято говорить 
об ошибках местного руководства. Дескать, 
протянули время... А можно ли назвать 
ошибкой чистой воды безответственность?

Никакими «причинами», как надеются 
на то рутоводители Новотегульдетского, 
Линевского ЛПХ, Ореховского ОЛК, зи
мой не прикроешься. Она никому не про
щает халатности и равнодушия. Пока не 
поздно, надо понять это с полной ясно
стью.

Вел интервыо Н. ЧУКОВ.

САМОЛЕТ ПРИЗЕМЛИТСЯ В ТАЙГЕ
Начало взлетно-посадоч

ной полосы, именуемое при
водом, а по технической до
кументации — тангенсом^ 
четко просматривается с вы
соты. Полоса, словно стрела, 
разорвала сплошной лесной 
массив. О том, что здесь ве
дутся последние пщ1готов- 
ления к приему крылатых 
машин, «Красное знамя» 
уже сообщало. Но не менее 
напряженный трудовой 
ритм сейчас на сооружении 
здания аэровокзала Кедров- 
ского аэропорта.

Земляной насыпной пласт 
заметно пружинит под мощ
ным «Уралом», на котором 
добираемся сюда по бетон
ной дороге от Чузика. Сталь
ной каркас здания — буду
щий аэровокзал — пожалуй, 
главное и единственное, что 
напоминает о связи с циви
лизацией в этом таежном 
пейзаже.

...500-килограммовая ко
лонна зависает, схвачен
ная стальной петлей троса. 
Электросварщик Н. Матве
ев яркой сварочной дугой 
как бы прошивает каркас, на 
коЧ'ором будут монтироваться 
стеновые панели. Идет мон
таж диспетчерской, зала

ожидания между установлен
ными блоками «Вахты-80».

— Здесь на сооружении 
аэропорта заняты наиболее 
квалифицированные специа
листы нашего управления, 
— говорит главный инженер 
СМУ-5 И. А. Чуканов. — 
Это — бригадир монтажни
ков Е. Бунин, электросвар
щик Н. Матвеев, машинист 
сваебойной установки
В. Швалев, бульдозерист 
В. Алексеев.

,— Почти 800 тысяч руб
лей будет освоено на нашем 
объекте, — подчеркивает 
начальник СМУ-5 В. А. Со
ловьев, — сейчас сделано 
больше 300 тысяч. Уже со
брана диафрагма жесткости, 
начинаем установку стено
вых панелей. К 10 декабря 
закончим монтаж и переда
дим здание под отделку, 
радиофикацию, телефониза
цию, другие работы.

В. ПЕТРОВ.
• • •

НА СНИМКАХ: фронт ра
бот уточняют Н. Чуканов и 
В. Соловьев; электросвар
щик Н. Матвеев; бригадир 
Е. Бунин и монтажник 
Н. Крылов.

Фото С. Полякова.

За минувшую неделю редакция получила 188 писем и 
250 ответов на выступления газеты и Неопубликованные 
письма.

Торжестза в честь 70-ле
тия Великого Октября на
ложили особый отпечаток 
на читательскую почту. Не
которые воспоминания ве
теранов войны и груда, раз
мышления о судьбах Стра
ны Советов, рассказы о 
достижениях передовых кол
лективов уже опубликова
ны в праздничных номерах 
газеты.

Читатель О. П, Потапов
открывает малоизвестную 
страницу истории села Ма- 
залова в послереволюцион
ный период. Его подробный 
рассказ о людях первой ком
муны «Долой собствен
ность!» будет опубликован в 
подборке почты «Красного 
знамени».

Нравственный пример дей
ствен, когда мы не про
сто сопереживаем попавше
му в беду человеку, а помо
гаем ему делом. Это хоро
шо понимают в школе № 25 
г. Томска. Педагогов и ком
сомольцев школы сердечно 
поздравляет 84-летняя то
мичка Е. В. Батурина; 
«...после больницы при

шла в отчаяние. Стакана 
воды не поднять, часы не 
завести. Как же буду жить? 
Но пришли девочки из 9-го 
«б» класса школы № 25 Оля 
Зирина и Аня Никитина. Два 
месяца подрящ они приходи
ли ко мне ежедневно. По
купали хлеб, карто1})ель/«се. 
делали по дому, получали 
лекарства в аптеке, писали 
письма... Как благодарна я 
этим отзывчивым и скром- 
ны.м девочкам, педагогам, 
комсомольской организации, 
их рО'Дителям,..».

Редко еще пишут наши чи
татели добрые' слова о ра
ботниках службы быта. А 
вот закройщица легкого пла
тья ' ателье «Ветерок» Люд
мила Михайловна Барыше
ва покоряет не только своим 
мастерством, но и ■ тактом, 
вниманием, добросовестным 
исполнением заказав. «Мне 
приходилось обращаться в 
высокоразрядные ателье, — 
пишет Акимова, — но ред
ко заказы вьтолняли по 
душе, чаще заставляли не
сколько раз ходить напрас
но. В ателье «Ветерок» у

Людмилы Михайловны я 
получила и добрый ’.оБет. и 
понимание. А предпраз.ч.чнч- 
ный заказ был выполнен 
просто отменно. К.оздравляю 
Л. М. Барышеву и гесь кол
лектив ателье с 70-летием 
Великого Октября»

Немало пришло празднич
ных поздравлений. Выделим 
благодарность ветерана тру
да М. К. Рычнк из села 
Мельникова. Опасли жизнь 
ей врачи Томской городской 
больницы Ю. А. Мирошни- 
KOiB, С. В. Калинкин, Ю. А. 
Нагорный. «...Земной поклон 
и женщинам, родившим и 
воспитавшим таких прекрас
ных сыновей. Сколько лю
дей радуются жизни благо
даря таким кудесникам».

Как всегда, в почте есть 
предложения, вопросы, жа
лобы на волокиту со сторо
ны должностных лиц.

Составитель поездов стан
ции Томск-1 Н. П. Грехов
тревожится о том, что же
лезнодорожники слишком 
долго занимают переезд в 
Степановну: «Вскоре плани

руется отстой всех пасса
жирских поездов на стан
ции. А это еще дополни
тельные маневры. То есть 
машины будут простаивать 
у переезда по часу и боль
ше. Кажется, все продумали 
работники «Томтипротраиса», 
проектируя реконструкцию. 
И где новые стрелочные 
переводы проложить, и гДе 
пути удлинить. Только не 
предусмотрели, как побыст
рее пропускать поток авто
машин...».

Из Тегульдетского райо
на жалобы приходят не так 
уж редко. Типичная — ин
валида Великой Отечествен
ной войны в. С. Бондарен
ко, проживающего в Орлов- 
ке под Черным Яром: 
«...нам не привозят хлеб. 
Я обращался к начальнику 
орса Тег^ульдетского лес
промхоза-, к председателю 
райисполкома, наконец, в 
райком партии. Твердо обе
щали помочь, но все по- 
старому. В орсе есть трак
тор, но он часто использу
ется не по прямому назна
чению. Мы не в состоянии 
ходить за четыре километ
ра. Помогите».

В. С, Некрасов и другие 
жители поселка Беляй Пер
вомайского района возмуще
ны действиями начальника 
пристани. Тяжелые автома
шины сделали непроезжей 
улицу Горького, где прожи
вает много ветеранов. И те
перь к домам не подъехать. 
А что будет весной? Жите
ли надеются и на помощь 
Первомайского райисполко
ма.

Отдел писем.

' Как выполняются 
обязательства

ТЕМПЫ,
ТЕМПЫ!

На заводе режущих
инструментов бригада
А. Б. Лебедева с участка 
износостойких покрытий 
и коллектив заточников 
С. И. Кручинина из це
ха № 6 досрочно выпол
нили план двух лет пя
тилетки. Об этом доло
жил и каждый третий 
рабочий завода.

В этом году за счет 
освоения вьшуска новых 
видов инструмента цех 
№ 4 обеспечил рост объ
емов производства по 
сравнению с прошлым 
годом почти на 31 про
цент! Новые инструмен
ты — это фрезы и свер
ла с пластинами из твер
дого сплава. В другом 
цехе — № 6 — также за 
счет новой продукции 
рост объемов к этому же 
периоду прошлого года 
достиг почти 25 процеи- 
тов.

Это очень высокие ре
зультаты. Они обеспечи
ли рост объемов и в це
лом по заводу, причем 
более чем на 11 процен
тов.

Б. ТОПОРКОВА.

Взаимопроверки соревнующихся районов

День вчерашний—день сегодняшний
БАКЧАРСКИЕ ФЕРМЫ ГЛАЗАМИ ЧАИНСКИХ Ж ИВОТНОВОДОВ

Совхоз «Вогатырев-
ский»—хозяйство молодое, 
несколько лет назад отде
лившееся от большого сов
хоза «Чернышевский» и спе
циализирующееся на выра
щивании нетелей. Однако, 
как узнали мы из беседы с 
директором хозяйства В. Д. 
Суб^тиным, такая специа
лизация на вчерашнем уров
не производства экономи
чески себя уже не оправды
вает, и совхоз возрождает 
собственное дойное стадо, 
пока параллельно с выращи
ванием нетелей. 185 перво
телок нынче уже дадут по 
3.100 килограммов молока. 
Поголовье норов намечает
ся довести в будущем до 
600. В хозяйстве нет кадро
вой проблемы животново
дов, люди просятся в Бога- 
тыревку. Привлекает их 
перспектива села, где много 
строится жилья, развивает
ся сфера соцц^-льтбыта, ба
за животноводства.. Только в 
прошлом году на строитель
ство израсходовано миллион 
рублей.

— У доярки мы отобрали 
вилы и лопату, переложив 
на скотников и тракторис
тов заботы о чистоте дворов 
и раздаче кормов. Ра)бочий 
день доярки начинается в 
■половине девятого утра,— 
сказал руководитель хозяй
ства.

В глазах наших доярок—

Любови Быковой с Чаин- 
ской фермы и Галины Хло- 
повой с Леботерской—блес
нула зависть, когда слушали 
эти слова. Но пошли во дво
ры—и она улетучилась. Не
ухоженность всюду, особен- 
■но там, цде выращивают те- 
■лочек. Животные стоят гряз
ными, в кормушках пусто, 
упитанность плохая.
' — Я бы таких на раздой
не взяла,—отметила Г. Хло- 
пова.

Поучительный момент: 
богатыревцы не страдают от 
дефицита лесоматериалов. 
Сами в достатке трелюют, 
пилят. Это дешевле. Но как 
окупается тот «миллион»? 
Многие ^ъекты , названные 
директором, застыли в дол
гострое; в зиму ушел неза
конченный водопровод, «но
воселье» в новом скотном 
дворе ■приходится приурочи
вать к новому году, в фи
нансировании возникли за
конные осложнения с бан
ком.

В совхозе «Заветы Иль
ича» хозяева заинтересова
ли гостей экономнчески.м 
подходом к проблеме кормо- 
обеспечения. В централь
ном, Высокоярском отделе
ниях сосредоточены основ
ные кормовые угодья хо
зяйства, и здесь в полн^’Ю 
силу работает кормоцех, 
обеспечивая кормосмесью 
не только поголовье своей

фермы, но и Хуторской, и 
Крыловской. Планируют 
также подключить к снабже
нию и Пчелкинскую ферму. 
При надежном транспорт
ном обеспечении, недальних 
расстояниях и хороших до
рогах такая загруженность 
кормоцеха вьп-однее, чем на 
каждой ферме иметь свой 
собственный.
' То, что разговор на 
«дне животновода» на Па- 
ны’чевской ферме совхоза 
«Чернышевский» должен 
быть острым, ощущалось 
еще во дворах, когда дояр
ки, подскребывая навоз, ру
гали за бесхозяйственность 
руководителей: нет опилок, 
коровы грязные, молоко 
сдают только вторым сор
том, в кормушках пусто со 
вчерашнего утра, нет даже 
ведер и халатов. Казалось, 
собрание обрушится на го
лову управляющего М. И. 
Липатова грозой упреков.
■ Ничего подобного. Сели в 
ЦОПРе, где обстановка не 
отличалась уютом, и при
умолкли. Помощник брига
дира зачитала цифры надо
ев за неделю—нет вопросов. 
Управляющий, не затруднив 
себя ни решением рабочих 
проблем на деле, ни подго
товкой к разговору, счел 
собрание законченным. Тут 
и вмешались гости; как 
так? Столько беспорядков

на виду, а вы—молчок? И 
началось! Доярки вьшлес- 
нули все беды. Попробовал 
было управляющий привыч- 
•но «отфутболить» претен
зии—не вышло. Оказывает
ся, на складе и халаты, и 
ведра есть, просто не удосу
жился никто распорядиться 
их выдать. Тракторная те- 
'лежка сломалась, а о санях 
(корм привезти) не подума
ли. Где уж там о цветах и 
шторах Для ЦОПРа позабо
титься.

В совхозе «Прогресс» то
же гости «день животново
да» вытолкнули из нака
танной колеи формализма. 
В сердеах один из хозяев- 
руководителей даже дверя
ми ' хл'опнул; не привык, 
'тгобы животноводы подоб
ные претензии высказывали. 
I Итоги поездки хорошо 
Подвели в разговоре с руко
водителями Вакчарского 
■райагропрома в райкоме пар
тии Г. Хлопова и Л. Быко
ва;

— Мы на «днях животно
вода» уже не говорим о 
неподвезенных кормах, вед
рах, халатах, прогулках и 
■грязных коровах. Мы поня
ли выгоду чистоты на фер
ме. На многих же ваших 
фермах жирность молока 
под 4 процента, а сдаете 
его вторым сортом, У нас 
на фермах жирность ниже,

а реализуем только перво
сортное. Приезжайте—убе
дитесь. Вы массажеры для 
нетелей и в глаза не виде
ли, а у нас они есть на каж
дой ферме. Это с их помо
щью леботерская доярка 
Е. Иринина подготовила 
такую группу нетелей, что 
нынче от этих первотелок 
по 5.000 килограммов моло
ка надоит. Начинайте с на
ведения порядка. Грязная 
корова, голодные теля -̂ 
та—это показатель степени 
■ответственности и доярки, 
и управляющего.
■ И хозяева, и гости приш
ли к единому мнению, что 
нынешнее ускорение и в 
том, и в другом районе по
лучено пока только за 
счет включения само.го 
верхнего слоя резервов— 
наведения элементарного 
порядка на фермах. Причем, 
как мы воочию убедились, 
•полнее эти резервы задей- 
■ствованы в нашем районе. 
Чаннские животноводы 
■быстрее подошли к рубежу, 
с которого подниматься 
■вверх, не включив резервы 
■глубинные, лежащие в соци
альной сфере, научной ор
ганизации труда, подлиннам 
■хозрасчете, нельзя.

Я. ВАРКЕНТИН,
• корреспондент чаинской 

районной газеты 
«За коммунизм».
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Без вмешательства извне
о  проблемах хозрасчета на сельскохозяйственном пред* 

приятии размышляет Валерий 1ЖИЛКИН, главный экономист 

ОПХ имени Б. Н. Сидоренко.

У ЖЕ 22 года прошло после сентябрь
ского (1965 года) Пленума ЦК 
КПСС, на котором впервые в мас

штабе всей страны был определен курс 
на укрепление хозрасчетных начал в эко
номике. Но почему же ,мы так и не достиг
ли коренных улучшений в производстве: 
повьппения рентабельности, прибыльности, 
фондоотдачи? Почему так и не перешли 
повсеместно на настоящий хозрасчет? Хо
рошее дело загубили формализм и поло
винчатость решений. Было указание, но не 
было экономических условий. В лексико
не появилось выражение «элементы хоз
расчета», что фактически означало попыт
ку создать видимость перемен, обмануть 
самих себя. Хозрасчет не терпит ущемле
ний. Либо он есть, полный и настоящий, 
либо его нет совсем. ~

В основе хозрасчета лежат четыре не
раздельно связанных между собой принци
па: полная экономическая самостоятель
ность, самоуправление, материальная за
интересованность и материальная ответст
венность за конечный результат своей де
ятельности. И нарушение хотя бы одного 
Из них влечет неизбежную гибель хозрас
чета.

Если честно, то в нашем хозяйстве еще 
нет хозрасчета. Хотя формально ко мне, 
как к главному экономисту, придраться 
трудно. Коллективам своевременно дово
дятся тщательно обоснованные хозрасчет
ные задания, лимиты затрат. В животно
водстве ежемесячно, в полеводстве посе- 
зонно проводится анализ выполнения про
изводственной программы, где лимит затрат 
обязательно сопоставляется с реальными 
расходами. За экономию затрат предус
мотрены материальные стимулы: 50 про
центов стоимости. Кажется, на бумаге все 
есть. И все же я бы не назвал это насто
ящим хозрасчетом. Он будет только тогда, 
когда работник будет ежемесячно полу
чать заработную плату за конечные ре
зультаты своей деятельности и не только 
за производство, но и за то, какой ценой 
эта продукция досталась и была реализо
вана.

На первый взгляд кажется, что мы и 
сейчас поощряем экономное расходование 
ресурсов, по итогам года выплачиваем 
коллективам премии за эконо.мию. Но по- 

• че;му тогда даже при росте производства 
себестоимость продукции не снижается? 
Может быть, это покажется страшшш, но 
есть у такого стимулирования издержки 
психологического плана. Зарплату работ
ник получает ежемесячно, а пре.мию за 
эконодмию затрат—раз в год. Вот и размыш
ляет он, что будет премия — хорощо, не 
будет — ничего страшного. А выплачи
вать премиальные ежемесячно — не вы
ход. Теоретически может такое случить
ся. что 11 месяцев в году коллектив про
работает с экономией, а в двенадцатом как 
возьмут да бухнут перерасход. Что же то
гда делать, обратно деньги у рабочих за
бирать?  ̂ Но .мы по закону им в любом 
случае обязаны выплатить тариф. Ни один 
суд не удовлетворит наш иск.

Но выход есть. Поощрение за эконо
мию .затрат должно быть заложено в рас
ценку, по которой начисляется заработная 
п.пата. Эта систе.ма оплаты труда (от ва
лового дохода) в наибольшей степени со
ответствует хозрасчетным принципам из 
всех ныне действующих систем. Расценка 
■рассчитывается по формуле (все величи- 
■шл в рублях):

фонд заработной 11латы

сти в учете от фуражира до бухгалтера.
И тут уже без чековой книжки руково

дители подразделений будут как без рук. 
Без нее просто невозможно станет рабо
тать.

Советы бригад наконец-то начнут оп- 
равдьгеать свое назначение. Коллективно 
начнут думать о снижении затрат. При
дут к мысли о сокращении численности 
работающих, необходимости рационализа
торства. Когда экономия затрат станет не
обходимостью для каждого работника, не 
думаю, чтобы коллектив раскошелился хо
тя бы на ту Же самую меляссу, так повы- 
•шшощую себестоимость молока. Чем 
платить бешеные деньги за килограмм 
меляссы, не выгоднее ли ввести в при- 
фермский севооборот дешевую кормовую 
свеклу?..

ИЗ ГВАРДИИ  
М ЕХАНИЗАТОРОВ
Николай Иванович Сосу

нов—из старой пварднн меха-̂  
HHsaiyipoB лесной отрасли. 
За четверть века {прошел он 
путь от Тракториста памят
ной всем «сороковки» до 
машиниста сучкорезной ма
шины «ЛП-33», от малых ком
плексных звеньев до 1неха- 
низярованного (лесозапото- 
внтельного комплекса. Труд
но было идти в ногу со зре- 
менем, но Сосунов старался 
не отставать и 1всегда был в 
числе тех, кто осваивал в 
Новотегульдетском леспром
хозе новые машины и агре
гаты. Сегодня он один из 
лучших машиннстоц «ЛП^З» 
Тегульдегского района.

Фото В. Шилнцына.

-ВАШЕ МНЕНИЕ

валовое (производство материальные
/ затраты

Это не расценка за продукцию, а прак
тически расценка за прибыль.

Однако внедрить такую оплату труда 
сра.зу, без кропотливой предварительной 
подготовки, нельзя. Есть некоторые слож
ности. Например, что брать за основу — 
средние показатели за последние три го
да или плановые цифры? К тому же но
вая система требует очень четкого' списа
ния -затрат. Я провел сравнение. Выписал 
Из отчетов сумму зарплат коллективов мо
лочных комплексов хозяйства по месяцам 
прошлого года и рассчитал, сколько бы 
они -заработали по новой системе. По ито
гам года цифры получились равные, а вот 
по .месяцам... Например, в марте жйвотно- 
вода.м Лучановского комплекса было вы- 
■плачено 11.500 рублей зарплаты, а, зара
батывая от валового дохода, они бы по
лучили всего 2.900. А в мае им опять вы
платили 11.500. а от валового дохода за
работок должен был составить 17.900 руб
лей. Причина такого различия: несвоевре- 
.менно списали корма. А кроме этого, не
обходимо четко учитывать затраты на элек
троэнергию, работу тракторов и машин, 
медика.менты. Оплата труда от валового 
дохода требует .максИ1мума добросовестно-

Е СЛИ нет хозрасчета у предприятия, 
то нет его и в подразделениях. Сей
час эту истину уже не надо доказы

вать. Самостоятельность, самофинансирова- 
ни'е и самоокупаемость становятся(гДавными 
принципами экономики. На июньском 
‘(1987 г.) Пленуме ЦК КПСС гово
рилось о переходе на самостоятельное пла
нирование, договорное снабжение и дого- 
В'орные цены. Вот это и есть экономиче
ские условия, каких не хватало нам рань
ше для настоящего хозрасчета. Вопрос о 
ценах, пожалуй, самый больной.

Для перехода на самофинансирование 
нашему хозяйству необходимо иметь уро
вень рентабельности не менее 45 процен
тов, а имели мы за прошлый год всего 7,7. 
Заметим при этом, что себестоимость жи
вотноводческой продукции в ОПХ одна из 
самых низких в области. Центнер молока 
нам обходится в 31 рубль, ,мяса — в 240. 
И тем не менее молочная отрасль низ
корентабельная, а мясная даже убыточная.

В отличие от совхозов и колхозов обла
сти ОПХ имени Б. Н. Сидоренко не полу
чает никакой надбавки к закупочным це
нам за низкую рентабельность. И если, на
пример, совхоз «Красное знамя» реализу
ет центнер первосортного молока по 65 
рублей (37 рублей плюс 75-лроцентная 
■надбавка), то мы—-всего по 37. И никакая 
разница в себестоимости не ликвидирует 
эту финансовую несправедливость.

Нет, не подумайте, что я вьшрашиваю 
пресловутую на1дбавку для своего хозяйст
ва. Я вообще против всяких надбавок. Они 
не нужны, потому что развращают неради
вых хозяев, позволя1ют им вольготно суще
ствовать, не прилагая никаких усилий для 
достгжения рентабельного производства. 
Нужно просто-напросто навести порядок 
с ценами.

Они не должны быть строго-настрого 
регламентированными. Цена прежде всего 
должна отражать в себе конъюнктуру рын
ка, в сельском хозяйстве тем более, пото
му что погода год на год не приходится. 
Конечно, твердые, цены нужнЫ', но только 
в качестве ориентира. Реализационная же 
цена должна устанавливаться по договору.

Один пример. Основное богатство ОПХ 
— семена. Мы готовим их для многих 
хозяйств области, но если за реализацию 
зерна сверх среднегодового уровня один
надцатой пятилетки получили бы к цене 
10()-процентную надбавку, то за семена — 
только сортовую. Возникает парадоксаль
ная ситуация: выгоднее не готовить семе
на, а сдать государству хлеб прямо из-под 
бункера комбайна.

Более месяца назад мы обратились в 
совет Томского РАПО с проектом пере
смотреть цены на семена зерновых куль
тур и многолетних трав, ввести в договор
ную реализационную цену 100-процент
ную надбавку за превышение уровня 11-й 
пятцлетки. Однако наше предложение до 
сих пор на совете не рассмотрено. Возни- 
'кает законное опасение, что первая по- 
■пытка установить договорную цену не 
удастся. 'Смысл хозрасчета не только в 
том, чтобы произвести как можно больше 
продукции с меньшими затратами, но и 
выгодно реализовать ее. Наши труженики 
также хотят получать тринадцатую зар
плату, нам необходимо решить в хозяйстве 
жилищную проблему, строить объекты 
соцкультбыта. А сделать сейчас это можно 
только за счет прибыли, за свой счет.

К хозрасчету применимо понятие из ки
бернетики «саморегулируемая система». 
Когда для него созданы экономические ус
ловия, не надо его постоянно подталкивать, 
•давить на него извне. Он сам пробьет себе 
дорогу. Коренным образом должна изме
ниться роль руководящих агропромовских 
инстанций. Не указывать, не опекать, а 
создать экономические условия для само
стоятельной работы хозяйств. В этом, на 
мой взгляд, главная суть происходящих в 
агропроме перемен.

Взяться за перо меня 
побудила статья «Справед
ливость ло-салагаевски», 
опубликованная в «Крас
ном знамени» 26 сентяб
ря. М. О'. Салагаева я 
знаю давно, долго рабо
тал вместе с ним, живем 
в одном доме. Это дейст
вительно воинствующий 
бюрократ, tc тому же не- 
уязвимый. Не могу су
дить, что ответят руко
водители нашего района 
на критическую статью в 
газете, но думаю, что Са- 
лагаев и на сей раз вы
крутится...

не поклонятся в ноги, В то 
же время мог сбыть и заве
домо негодные нефтепродук
ты, выдав их за нормаль
ные. Кое-кого это вполне 
устраивало. 'Устраивало, ви
димо, и то, что в гараже 
«специальные» люди тайно 
мастерили для дачных ого
родов сетки из вязальной 
проволоки, предназначенной 
для пресс - подборщиков. А 
другие «его люди» собира
ли «свои» машины из но
вых узлов и деталей, сбы
вая их по своему усмотре
нию и добывая правдами и

ход с гектара льна долго 
получал колхоз, который 
возглавлял Ф. Н. Кондра
тюк. Но мы и его обошли...

Но с 1965 года колхозам 
стали помогать — давать 
ссуды. И это, по-моему, их 
избаловало, отучило забо
титься о доходах, стали 
(Проявляться иждивенческие 
настроения. К чему это при
вело — все знают.

И Пролетарку нам не 
удалось спасти. Мы только 
накопили силы, чтобы по
строить от нее дорогу в 
райцентр, лак неожиданно

О Н ВЫСОКОМБРБН 
■ и груб с людьми, сто
ящими ниже его по 

служебной лестнице. Па
нибратство с подхалимами 
и угодничество перед на
чальством, стремление лю
бой ценой добиться карьеры 
— вот его стиль поведения. 
Таким он был еще тогда, 
когда р|эбатал механиков, 
руководил МПМК. Если кто 
выступит против него, тому 
плохо бывает. Если на кого 
обиделся, обязательно вы
живет. Помню, как одного 
неугодного ему шофера он 
в распутицу послал работать 
на ту сторону Чулыма, зная, 
что этот шофер остался 
один с двумя детьми (жена 
уехала на учебу) и ему ни
как нельзя бросать их, «Не 
нравится? — спросил его 
■Салагаев. — Уво.чьняйся». 
Так же бесцеремонно он по
ступил и со студентами- 
строителями, которые по
пробовали было спорить с 
ним. 'Уволил, не посмотрев 
на то, что у них на подотче
те материалов более, чем 
на 20 тысяч рублей.

Причем о собственных ин
тересах Салагаев никогда 
не забывает. К теще в Тор- 
беево' он ежедневно гонял 
машину — если нет легко
вой, то и грузовую. И в но
вом доме, где сейчас живет, 
тепло подал в первую оче
редь в свою квартиру. По
заботился и о том, чтобы у 
него были лучшие надвор
ные постройки.

И все ему сходит с рук, в 
том числе и махинации с 
квартирами, когда он уже 
стал заместителем предсе
дателя райисполкома. Сала
гаев хитер. Он прослыл да
же предприимчивым чело
веком, поскольку наловчил
ся сдавать в эксплуатацию 
недостроенные объекты. А 
это умение все еще, очевид
но, нравится районным ру
ководителям.

Поделюсь
т р е в о го й

неправдами для них номера.
Салагаев — это продукт 

бюрократических методов 
ушравления, резко осужден
ных партией. Именно такие 
люди и тормозят перестрой
ку, хотя на словах громко 
ратуют за нее.

Но хочу быть откровен
ным: если бы Салагаев был 
в одиночестве, он за свои 
поступки был давно бы на
казан. Беда как раз в том, 
что он не одинок. У него 
есть не только единомыш
ленники, но и покровители. 
Не будь этого, разве уда
лись бы, например, махина
ции с выдачей бензина на 
нефтебазе МПМК? Ее на
чальник мог часами дер
жать заправщики из хо
зяйств у ворот нефтебазы, 
пока ему, что называется.

Горько и обидно это ви
деть и сознавать. Особенно 
больно мне за неудачи в 
сельском хозяйстве. Сам я 
почти с детских лет кровно 
связан с крестьянским тру
дом, который прерывала 
только война. Работал трак
тористом еще на самых пер
вых тракторах, был элект
риком. Был в свое время и 
председателем райисполко
ма, и директором МТС, и 
председателем колхоз^. 
Выйдя на пенсию, работал 
заправщиком на нефтебазе. 
Конечно, вольно это или не
вольно, но я сравниваю то 
время и нынешнее.

Нет, не все плохо было в 
прошлом. Сегодняшним 
земледельцам есть чему по
учиться и у своих дедо!В. 
Хотя техники было крайне 
мало, но все поля мы вспа
хивали, все луга выкашива
ли и собирали весь урожай. 
Никогда не оставляли в по
ле хлеб на корню или кар
тошку.

Помню, когда я был пред
седателем колхоза в Проле
тарке, то мы работали да
же на газогенераторных 
тракторах (знает ли кто о 
них?). И уже тогда сами от
казались от услуг МТС, хо
тя я до этого работал ди
ректором этой МТС. На 
свои колхозные деньги поку
пали и комбайны, и тракто
ры, и другие машины. То 
есть стремление к самостоя
тельности и самоокупаемо
сти было еще тогда! Если 
бы его не заглушили... Уме
ли тогда добывать деньги 
для колхоза (да, и за счет 
льна), делать доход. Пом
нится, самый большой до

для нас это запретили де
лать. Село объявили непер
спективным. И оно погибло, 
народ разбежался, поля за
росли.

Теперь колхоз «Рассвет», 
к которому отошли эти зем
ли, берется за возрождение 
полей Но это дается до
рогой ценой. Хлеба там 
нынче хотя и вырастили, 
но все равно они на отши
бе: дороги до сих пор нет, 
отсюда большие потери. К 
сожалению, теперь любые 
потери научились оправды
вать ссылками то на непо
году, то на бездорожье. По
думаешь, мол, на какой-то 
сотне гектаров хлеба ушли 
под снег! К этому уже при
выкли. В правило входит и 
скашивание хлебов в яму, 
якобы на зерносенаж. Беда 
в том, что этот сенаж, заго
товленный наспех, ради «га
лочки» в отчете, быстро 
плесневеет, портится. В 
итоге — ни зерна, ни кор
мов. Когда говорят о поте
рях, списывают на ненастье 
сотни и тысячи гектаров 
зерновых, то частенько ссы. 
лаются на то, что-де раз
дельная уборка подвела. Ну, 
а куда агрономы смотрели’ 
О чем думали председатели 
колхозов и разного рода 
уполномоченные, когда да
вали команду косить хлеба 
на свал? «Ответственных за 
уборку» много — и никакой 
ответственности.

Думаю, что очень многое 
зависит от стиля работы са
мого райкома партии. Не 
раз обращался я в райком с 
тревогой, вызванной беспо
рядками на нефтебазе (и во 
времена Салагаева, и когда 
там стал командовать В. И. 
Петрашев), но ни разу он 
не учинил спроса за явные 
нарушения. Наоборот, после 
обращения в райком я ча
сто слышал угрозы от не
добросовестных людей: «Ес
ли ты еще будешь ходить

по райкомам, то мы тебе 
устроим!..». В итоге закры
вались глаза и на те же про
волочные сетки, и на каче
ство бензина, й на то, что 
дефицитные строительные 
материалы уплывают неве
домо куда...

В этой обстановке легко 
Произрастают подхалимство 
и угодничество. А вот прин
ципиальному работнику ста
новится трудновато. Вместе 
со мной работал, например, 
трактористом В. Ф. Лебе
дев, известный земледелец 
колхоза «1 Мая», лауреат 
Государственной премии 
СССР. Но и его иногда сби
вает с толку инерция район
ных руководителей, которые 
хотя только мелькают на 
полях в машинах, но коман
ды отдавать успевают...

Этот порочный стиль ру
ководства проник и в пар
тийные организации подраз
делений. Я стою на партий
ном учете в МПМК. Идешь 
на собрание и не знаешь, о 
чем там пойдет речь. Никто 
заранее о собрании и пове
стке не извещает. Погово
рим кто о чем — и по до
мам. Сильна до сих пор ста
рая привычка: проштампо
вать решения, спущенные 
свыше. Так, к слову, часто 
поступает и сам райком. От
куда же взяться инициати
ве? И не помню случая, что
бы кто-то из работников 
райкома, включая и его сек
ретарей, обратился за помо
щью к нам, ветеранам пар
тии. Если Генеральный сек
ретарь ЦК считает это для 
себя необходимым, то наши 
секретари в этом, видимо, не 
испытывают нужды. А зря.

Сколько слов, например, 
было произнесено о разви
тии подсобных хозяйств 
предприятий! Взялись их 
создавать чуть ли не в каж
дой организации. Однако 
все заглохло. А ведь мы, ве
тераны, могли бы тут по
мочь, есть опыт ведения та
ких хозяйств. Пошло на 
убыль и поголовье скота в 
личных подворьях. Причина 
одна: от слов не перешли к 
делу. Зимой уговаривают се
лян держать скот, а как 
приходит лето — нет сено
косов, нет помощи. Вот и 
получается, как нынче в 
колхозе «1 Мая»: надо
убирать хлеба, а колхозники 
кинулись косить сено для 
своих коров... Побегает иной 
мужик с косой по кустам да 
оврагам и ведет корову под 
нож. ' Далеко ходить за при
мером не буду. Жители до
ма, где и моя квартира, еще 
недавно держали шесть ко
ров. Теперь осталось толь
ко две.

Нет, я не собираюсь се
годня кого-то поучать.

Просто высказываю то, что 
наболело. Вижу, как неохот
но и медленно, с оглядкой 
назад идет перестройка в 
нашем районе. Мне хочется 
верить, что моя тревога бу
дет наконец-то услышана.

И. БАХАРЕВ,
ветеран войны я  труда, 

член КПСС « 1932 года.
с. Первомайское.

Сэкономили
бригаду

Значительный вклад в 
техническое развитие эле
ктролампового завода вне
сли члены Агворческого 
KoaneiGTHBia (рационализа
торов сборочного деха 
№  21 .

Слесарь заслуженный 
ветеран предприятия, ка
валер ордена Трудового 
Красного Знамени и Ок
тябрьской Революции 
Р. Е. Бирючевский, на
ладчик В. В. Шейнин и 
начальник конструктор
ско-технологического от
дела В. А. Шимчак 
предложили механизиро
вать монтаж спирали 
лампы. Экономический 
эффект этой рационали
зации составил 16.274 
рубля. Но главное — но
винка позволила высвобо
дить на этой операции 
восемь работниц. Это це
лая бригада.

За десять месяцев ра
ционализаторы добились 
снижения се^стоимости 
продукции на 44 тысячи 
рублей. Это значительно 
больше обязательств, 
принятых на этот срок.

С. БЕЗГОДОВ.

Четверо 
и три дома

Строительная бригада 
Н. П. Дегтярева, создан
ная в районном (Объеди
нении «Агропромхимия», 
собрала универсальных 
специалистов.

Ю. Н. Булах, А. В. 
Полукаров, А. П. Капу
стин владеют всеми про
фессиями, необходимыми 
при возведении дома. 
Этот коллектив брал обя
зательство построить два 
двухквартирных дома, а 
построил три. Жилье 
имеет водопровод, ото
пление, санузел.

Сейчас бригада гото
вит пиломатериал для 
возведения в будущем 
году еще трех домов и 
детского сада.

В. СУВОРОВ.
Первомайский район.

Еще два 
пианино

Школа искусств в (го
роде нефтяников Кедро
вом открылась нынешней 
осенью. ;Органязовал (ее 
выпускник Ленинградской 
консерватории В. П. Длу- 
говойский.

Художественно - деко
ративное отделение, хоре
ографическое, музыкаль
ное и общего эстетиче
ского воспитания хорошо 
■ужились в Кедровской 
средней общеобразова
тельной школе. Теперь 
обычные уроки перепле
таются с занятиями по 
искуоству. И эта смена 
впечатлений и интересов 
очень нравится учени
кам.

В школе оборудованы 
классы, есть семь баянов, 
шесть аккордеонов, ор
кестры народных инстру
ментов и духовой, магни
тофоны и проигрьюатели. 
А на днях ребятам при
везли два новых пиани
но.

А. ТКАЧЕНКО.
п. Кедровый.

По следам наших выступлений

«ТАЙНЫ  ОДНОЙ
ПИЛОРАМЫ »

Корреспонденция рабочих цеха лесопиления Леряомайсиог» 
участка Аеиноасного ЛПХ, опублинованная под таиим назва
нием 3 сентября, рассмотрена с участием администрации, об
щественных организаций предприятия, райнома профсоюза м 
признана в /основном правильной.

В. настоящее время упорядочен порядон доведения планов- 
заданий рабочим лесопиления согласно технологичесной иарте. 
Обеспечена гласность результатов, ежедеиадно ■ (подводятся 
итоги работы. Введена система премирования. При условии 
выполнения сменной нормы премия выплачивается 'ш размере' 
10 процентов и за каждый процент перевыполнения добавля
ется по ;1 премиальному (проценту. Максимальный размер 
премирования из фонда заработной платы не превышает 20' 
процентов.

За работу в ночное (время, начиная с 23 часов, производит
ся доплата. Ремонтные операции оплачиваются теперь тю на
рядам согласно существующим расценкам.

Наряды-задания на месяц доводятся лредеарительно, с ука
занием ассортимента выпуска основной продукции. В целях 
бесперебойного обеспечения рабочих лесопиления сырьем ад
министрация выделила резервный трелевочный ураитор.

Профкому лесоучастка рекомендоваио организовать дейст
венную |1кономичесиую учебу а коллективе.

Райном профсоюза обеспечит периодический контроль за 
порядном внедрения новых норм выработки и расценок, за 
улучшением организации и условий труда, созданием гласно
сти результатов и укреплением трудовой дисциплины.

А. РЫТОВ.
председатель обкома профсоюза местной 
промышленности и коммунально-бытовых

предприятий-Ф « Ф
Письмо «Тайны одной пилорамы» .обсуждено на совещаияк 

инжеиерно-техиичесних работников Первомайского лесоуча
стка и на собрании бригады лесопиления.

Нормы выработки т  расценки для бригады лесопиления пе
ресмотрены в связи с тем, что они устарели. Новые комплекс
ные нормы разработаны л  соответствии с существующей.{тех
нологией по производству пиломатериалов, согласованы с 
профсоюзным (комитетом лесоучастка.

Разработаны (мероприятия ло механизации трудоемких ра
бот |а лееопипении.

Приведено в порядок бытовое помещение, в котором обо. 
рудован стенд с наглядной агитацией. Здесь вывешены на
ряд-задание, расцеиии, итоги работы.

За еистематичосиую задержку доведения месячных планов- 
заданий экономисту Первомайского лесоучастка Н. М. Шимак! 
приказом по леспромхозу объявлен выговор.

*1. ПАНАРИН.
директор Аснновского ЛПХ местной промышленности- ■

Каждый {раз )с надеждой (подходит нрач-онколог к боль
ному. Та .Ьке надежда живет |и |в больном (Человеке. В по
следние годы эти (Чувства подкреплены новыми метода
ми лечения (Опухолей, рдин из них—дистанционная ней
тронная (терапия. (Этот ^етод впервые в стране внедрен в 
клиническую практику (коллективом ученых НИИ онколо
гии 'Томского {научного центра АМН СССР.

к а ж д ы й  р а з
Лаборатория и коридор

Мы пока еще бедны ме
дицинской техникой. Поэто
му трудно сдержать эмоции, 
когда в отделе лучевой диа
гностики НИИ онколо'гии де
монстрируют целый арсенал 
аппаратуры иэ числа по
следних мировых достиже
ний медицинского приборо
строения. Показьгоают ра
боту гамма-камеры «Дже- 
мини». Нажимают на клави
шу, и на экране дисплея, вы
званное из электронной па
мяти аппарата, появляется 
сердце пациента Н. В цвет
ном изображении. Еще дви
жение пальца медика-инже- 
нера, и сердец уже 16 (а 
можно — 64). То есть эк
ран разделился на 16 эк- 
ранчиков, в каждом из кото
рых билось, пульсирювало 
сердце Н. Для меня нераз
личимы одинаковые кар
тинки, для специалиста от
личные, ибо на каждом эк- 
ранчике жило сердце, сня
тое под иным углом зрения, 
как если бы мы взяли его на 
ладонь и осторожно повора
чивали руку, чтобы разгля
деть каждый квадратный 
миллиметр сердечной мыш
цы, желудочков. Каждый ра
курс можно укрупнить, смо

треть отдельно... Нет сил 
оторваться от этого чуда, 
хотя ты про него прежде 
что-то читал и тебе перед 
Демонстрацией популярно 
объяснили, что к чему. 'Увы, 
наше воображение сковано 
традиционным рентгенов
ским аппаратом и его про
дукцией — черно-белой 
пленкой с контурами груд
ной клетки. Впрочем, и гам
ма - камера, и другое чудо 
отдела лучевой диагности
ки опухолей — компьютер
ный томограф из ФРГ—дей
ствуют по Принципу доброго 
старого «рентгена», только 
не прямолинейного, а, так 
аНазать), кругового. Томо
граф дает поперечный срез 
тела с головы до пят — то
же В 'цвете—чуть ли не по 
миллиметру. За одну-три 
секунды детализирует от
дельные «сомнительные» 
точки организма, форми
рует для врача диагаоз. 
Компьютерная томография 
революционизироЕала диаг
ностику, и прежде всего вы
явление опухолевых заболе
ваний. Это самое к(>упное 
достижение мировой меди
цинской тех1ники.

Беда только одна. Все это

иностранное великолепие по
ка очень дорого — не деше
вле миллиона в валюте. То
мографов, например, у нас в 
стране единицы, подобный 
же томскому есть только в 
Минске. Это самая послед
няя модель фирмы «Си
менс». Но если даже допу
стить, что через десяток лет 
такие аппараты появят
ся в Козюлипе или То- 
гуре, нынешним студентам- 
медикам не видать сладкой 
жизни возле всемогущих 
компьютеров. Они тр^уют 
дополнительного, второго, 
образования.

диками. Во время бесед я 
иногда терялся: с кем гово
рю — с хирургом, биоло
гом, терапевтом или специа
листом в электронике, ядер- 
ной физике, программирова
нии. Сегодняшнему врачу 
трудно прожить без техни
ческих знаний, да и язьш 
ЭВМ он должен знать не 
хуже английского.

В НИИ онкологии мне до
велось встретиться с меди
ками разных должностей и 
ученых званий: членом-кор- 
респондентом АМН СССР 
директором института Б, Н. 
Зыряновым, руководителем 
отдела лучевой диагностики 
доктором наук С. А. Велич
ко, врачами, работающими 
на зарубежной технике, В. Е. 
Розумом и В. В. Кузнецо
вым, руководителем отделе
ния радиобиологии кандида
том наук Л. И. Мусабаевой, 
младшим научным сотруд
ником К. А. Лавренковым,, 
врачом клиники П. Ф. Поле- 
щук, многими другими ме

...Так бы и не выходил из 
отдела лучевой диагностики, 
где, помимо названных чу
дес, есть еще немало дру
гих. Например, работает ра- 
диоиммунная группа, специ
алисты которой способны с 
помощью чуткой шведской 
аппаратуры уловить измене
ние гормонального фона в 
организме, то есть уловить 
миг, когда опухоли еще нет, 
но есть повьппенная вероят
ность ее возникновения, и 
заранее быть готовым к 
борьбе с ней. Есть японская 
ультразвуковая аппаратура, 
■есть радиоизотопная лабо
ратория... Да. многим бо
лезням под общим названи
ем «рак» все труднее скры
ваться в человеке. И если 
бы сразу из помещений с чу. 
до-аппаратурой и энергичны
ми, умными специалистами

выходить на улицу, к здо
ровым людям, то можно бы
ло еще долго пребывать в 
состоянии эйфории. Но вы
ходишь не на улицу, а в 
коридор клиники, где де
сятки и десятки больных с 
тревожными глазами. Выхо
дишь в жизнь, где страда
ния людей, даже при помо
щи врачей, отступают* так 
медленно... И уже все мы
сли не о том, чем определя
ют болезнь, а О' том, чем и

как ее лечат, потому что 
чудес тут не происходи7, 
тут нужна кропотливая дол
гая работа, прежде чем на- ' 
ходится и осваивается еще 
один прием борьбы с опу
холью. Собственно, как раз 
для того, чтобы рассказать 
о таком случае, мне и дове. 
лось побывать в НИИ 
0!нкологии. Речь идет о но
вом методе лечения — ди
станционной нейтронной те
рапии.

Те самые нейтроны
— Сразу хочу предупре

дить, — начал разговор 
Б. Н. Зырянов. — это не 
революция в онкологии, не 
панацея от рака, это лишь 
один из новых методов ле
чения опухолей, расширяю
щий арсенал известных ле
чебных методов...

О нейтронном оружии и 
борьбе с ним мы достаточ
но хорошо осведомлены, но 
сегодня я беседую со спе
циалистами использования 
нейтронов на благо здоро
вья человека. «Злой метод» 
— так вначале, в сороковых 
годах, отзывались о нейт
ронной терапии, когда аме
риканский профессор Стоун

применил ее вскоре после 
открытия физиками новой 
частицы. Под воздействием 
быстрых нейтронов опухоль 
распадалась,, но поврежде
ние здоровых тканей в зоне 
облучения было так вели
ко, что идею пришлось о'г- 
ложить на два десятка лет, 
пока не были найдены до
статочные средства защиты. 
Сегодня в мире действуют 
около сорока радиоло,гичес- 
ких комплексов нейтронной 
терапии на базе крупных 
ядерных центров. Центры 
нейтронной терапии имеются 
почти во всех западноевро
пейских столицах, CJLUA, 
Японии. В Советском Союзе
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Из почты «Подростка»

ПОЧЕИУ ЗАКРЫЛИ К ЛУБ ,
А ИЛИ О ПОБЕДЕ РЕВИЗОРА, КОТОРАЯ  

НЕ РАДУЕТ ДЕТЕЙ И ВЗРОСЛЫХ

И З  л е н и н с к о й  г в а р д и и

Помню, в начале апреля 
.1986  г. в Даме культуры 

ТПИ состоялась сессия Ки
ровского райсовета. В док
ладе председатель райиспол
кома Г. А. Панкратова от
метила опыт работы общест
венной инспекции по делам 
несовершеннолетних микро
района проектных институ
тов. В частности, заслужи
вал внимания действовав
ший при пункте охраны по
рядка по месту жительства 
«Клуб правоведа» для под
ростков, состоящих на уче
те в инспекции по делам не
совершеннолетних, и «труд
ных», состоящих на внутри- 
школьном учете.
■ Сколько тогда комиссий 
побывало у нас! Приходили 
и за опытом. На нашей базе 
городская комиссия по де
лам несовершеннолетних 
про,вела семинар для участ
ковых и общественных ин
спекторов по делам несо- 

1 вершеннолетних города. Вы- 
ло решено распространить 
опыт по созданию клубов 
правового воспитания на 
все общественные инспек
ции города.

Время идет и диктует пе
ремены. Посоветовавшись с 
завучем-организатором шко
лы № 18 Л. В. Рязановой, 
мы решили перенести наш 
клуб на базу школы. Это 
было целесообразно. Школа 
имеет свой кинотеатр. Ее 
двери всегда открыты для 
подростков микрорайона. В 
каникулы ребят приглашают 
спортзал, библиотека, шах
матная и другие секции.
' Задумано—сделано. С ок
тября 1986 г. наш «Клуб 
правоведа» переехал в сте
ны школы. Как полажено, 
составили программу, согла
совали со всеми инстанция
ми. А так как инициативу— 
открыть клуб при школе и 
содержать его руководите
лей — взял на себя Киров
ский Дом пионеров, то пред
ставили туда списки, соглас

но которым требовалось 
набрать количество подрост
ков; 90 человек (фактичес
ки же работали с гораздо 
большим числом учащихся 
школы плюс микрорайон).

Неприятности начались с 
того, что бухгалтерия Ки- 
ровокого районо допустила 
перерасход финансовых 
средств. Вряд это случи
лось по причине создания 
нашего клуба. Но началась 
финансовая ревизия всех 
кружков, действующих на 
базе школ. У финансовых 
ревизоров модель кружко
вой работы такова: сидит ру
ководитель, а около него вок
руг или по квадрату 30 душ, 
если он совмещает на 0,5 
ставки, и 60—если работа
ет на ставку. Не дай бог, ес
ли окажется на 1—2 души 
меньше; плохи дела! Руко
водителя «сокращают», а 
кружок закрывают. Или 
еще такой вариант: записа
но в плане провести заня
тие клуба по теме «Хищение 
личного имущества». А об
становка сложилась так, что 
;Кто-то испортил картины в 
зале 3-го этажа. Поэтому 
школьный штаб порядка 
счел нужным срочно пере
ориентироваться на другую 
тему: речь шла о таком по
нятии, как вандализм. Не 
совпала графа по названиям 
тем ^ и  не видать руководи
телю платы за месяц.
' Весь прошедший учебный 
год шли объяснения- с бух
галтерией на предмет недо
плат заработной платы...

Новый учебный год нача
ли интенсивно; с рейдов по 
месту жительства, оформле
ния наглядной информации, 
создания нового штаба по
рядка, формирования отря
дов юных друзей милиции и 
i«'A3epmHHe4». Словом, ра
боты много. И вот опять 
наш клуб закрыли. То есть 
просто не оплатили руково
дителю, Предлог; не пред
ставлены своевременно спис
ки подростков, которые бу

дут заниматься в клубе.
Но ведь все, в том числе 

бухгалтерия, великолепно 
знают, что мы работу прово
дим в масштабе всей шко
лы и микрорайона. Списки 
«трудных» составляются не 
'враз: проходит постепенное 
выявление, а представляют 
их нам классные руководи
тели. Методических разра
боток для руководителей от
рядов ЮД и ЮДМ, школ 
юных правоведов пока нет, 
все приходится самим сос
тавлять, проверять, отфиль
тровывать негодное. А это 
познается на практике. По
этому вновь не исключены 
неточности в плане, даже 
согласованном и подписан
ном кем-то.

Что я хочу сказать? Я 
люблю свое дело. А за лю
бовь, как известно, не пла
тят. Поэтому готова про
должать работу на общест
венных началах. Но на бу
дущее принципиально важ
но, чтобы бухгалтеры-реви
зоры, рьяно ратующие за 
государственную копейку, 
хотя бы ознакомились с пос
тановлением комиссии со
циалистической законности, 
с решениями сессии Кировс
кого и городского Советов 
народных депутатов о необ
ходимости укрепления соци
алистической законности и 
распространения правовой 
пропаганды среди учащих
ся.

И еще; в моем понима
нии рублем наказывают про
гульщика, тунеядца, пьяни
цу. Я к этой категории не 
отношусь. А меня постоян
но наказывают. За что? 
'Почему? Тем более что сов
сем недавно моя обществен
ная инспекция носила зва
ние «школы опыта».

Т. ГРЕХОВА, 
общественный инспектор 
по делам несовершенно

летних.

Г

Спасибо тебе» 
СПТУ!

в  этом го^у /комсомолка 
Татьяна Щ]гр'з!ина успешно 
закончила Белоярсксе
СПТУ1-41 Si  получила Ipne- 
циальность 'повара четвер
того разряда.

«Очень любит свое дело, 
готовит вкусно. Исполни
тельная, старательна^. (При
нимает активное участие в 
общественной работе» — 
это один из отзывов о Тать
яне работников котлопуяк- 
та Белоярского ЛПК, где 
проходила практику Татья
на.

У нее всегда хорошее на
строение, Значит, выбор 1фо- 
фессии /сделан правильно.

Сейчас Таня трудится в 
столовой «Березка» Белояр
ского орса. В их семье |С Бе
лоярским СПТУ-41 связана 
не только она. Сестра Вера 
получила здесь специаль
ность продавца, д брат Гри
горий еще продолжает учебу 
— осваивает дв СПТУ лесо
заготовительную технику. Хо
рошая семейная традиция!

НА СНИМКЕ А. Шабало- 
ва: повар Белоярского орса 
Татьяна Мурзина.

«Мы вошли в огромный аал заседания, проталкиваясь 
сквозь бурлящую толпу, стеснившуюся у дверей. Осве
щенные ргромнымн белыми люстрами на .скамьях и 
стульях, а  проходах, ца подоконниках, даже да ;краю 
возвышения для президиума, сидели представители ра
бочих и солдат /всей/России. '(Го в (тревояшой ;тишвне, то 
в диком шуме ждали они Председательского двойка. По
мещение не ртаплявалось, /но в цем было /жарко от испа
рения /немытых человеческих тел...».

Это строки из знаменитой книги Джона Ряда /«Десять 
дней, (которые потрясли мир». -Так начиналось поздним 
вечером .25 {эктября 1917 года заседание исторического 
Бторого /1№еросснйского съезда Советов. Где-то (здесь, в 
кипящем зале, были |я томские делегаты-большевики 
И. Л. Наханович )я (Б. И. Репин. На их ^глазах при их 
участии рождалось Первое в мире социалистическое го
сударство, принимались ленинские Декреты о мире, о зем. 
ле.

Д е л е г а т
исторического

с ъ е з д а
Но был, оказывается, 

среди делегатов съезда еще 
один человек, которого до
роги революции и граждан
ской войны также привели 
в наш край. Правда, случи
лось это позднее, в 1921 
году, когда он возглавил ис
полнительный ко!иитет Том
ского губернского Совета 
рабочих, крестьянских и 
красноармейских депутатов. 
Узнал я об этом не сразу, 
как, впрочем, и о многих 
других любопытных фактах 
его биографии.

А начало'сь все в читаль
ном зале Центрального го- 
сударстшенного архива Со
ветской Армии. Просмат
ривая документы Революци
онного военного совета 5-й 
армии, освобождавшей Сч- 
бирь от колчаковщины, об-. 
ратил внимание на и.мена 
членов этого совета — выс
шего коллегиального органа 
5-й армии. В его состав в 
разное время входили боль
шевики с дорев'олюцвонным 
стаже.м Н. К. Гончаров, 
Ф. И. Локагщов, Б. П. По- 
зерн, Н. П. Теплов, Б. 3. 
Шумяцкий — люди, оста
вившие заметный след в 
борьбе за власть Советов.

И вот некоторое время 
опустя имя одного из них 
— Николая Павловича Те- 
плова >— неожиданно встре
тилось в томской газете 
«Красное знамя» начала 
■двадцатых годов. Возник 
вопрос: каким образом очу
тился бывший член Рев
военсовета 5-й армии в на
шем городе? В скупых био- 
-графических мате^алах об 
Н. П. Теплове, опубликован
ных в ряде изданий, в том 
числе в энциклопедиях, о 
пребывании его Томске 
п]рактически ничего не гово
рилось. Пришлось начать 
поиск...

Родился Николай Павлович 
28 февраля 1887 года в Туле, 
в семье рабочего патронйого 
завода. ;С 12 лет начал рабо
тать учеником слесаря на 
оружейном заводе. Здесь же 
включился в работу социал- 
демократического кружка. В 
17 лет pH становится членом 
РСДРП, активным революцио
нером - подпольщиком. За
тем —  участие в первой рос
сийской революции, нелегаль
ная /работа в Туле, Орле, Са
маре, Петрограде, выполнение 
ответственных партийных по
ручений. Не раз подвергался 
репрессиям царских властей. 
Последней по счету была вы
сылка в 1916 году в Кустанай- 
ский уезд, где Н. П. Теплова 
застала Февральская револю
ция.

После свержения само
державия Николай Павло
вич возвращается в Самару 
и вскоре становится тамчле- 
йом губкома партии, входит 
в состав президиума испол
кома Совета .рабочих и сол
датских депутатов, участву
ет в организации Красной 
гвардии. В Самаре Н. П. 
Теплов работает вместе с
В. В. Куйбышевым. Как

знать, может быть, именно 
Валериан Владимирович 
рассказал ему впервые о 
Томске?

В октябре 1917 пода ра- 
(бочие Самары делегирова
ли Н. П. Теплова на Второй 
Всероссийский съезд Сове
тов. В воспоминаниях В. И. 
Репина есть упоминание о 
том, что на одном из засе
даний большевистской фрак
ции съезда. состоявшем,ся в 
дни его работы, председа
тельствовал Н. П. Теплов. 
Значит, Николая Павлови
ча хорошо знали в партии, 
уважали, доверив вести от
ветственнейшее партийное 
заседание. Ведь на них об
суждались вопросы и при
нимались решения, непо
средственно влиявшие на 
работу съезда. Кстати, 
большевистская фракция 
Второго Всероссийского съе
зда Советов, согласно уточ
ненным данным, насчитывала 
525 человек (из 1.046 деле- 
(гатов съезда).

А между этими «десятью 
днями, которые потрясли 
мир», и 1942 годом, когда 
трагически оборвалась
жизнь Николая Павловича, 
необоснованно арестованного 
и осужденного в 1937 году, 
были два десятилетия само
отверженной борьбы с вра
гами революции и напря
женной работы на фронте 
социалистического строи
тельства. Без малого год из 
них бы отдан Томску.

В наш город Н. П. Теплов 
приехал в переломное вре
мя. Июнь 1921 года. Всего 
лишь два месяца прошло по
сле X съезда РКП(б), ре
шения которого положили 
начало крутому повороту в 
жизни Советской республи
ки. Страна переходит к но
вой экономической полити
ке. Для ее осуществления 
нужны были люди смелые, 
энергичные, способные уме
ло и гибко проводить в 
жизнь ленинские идеи. По 
предложению Сибревкома 
Николай Павлович избира
ется председателем Томско
го губисполкома и членом 
губкома РКП(б).

На плечи тридцатичеты
рехлетнего руководителя Со
ветской власти в губернии 
лег огромный груз ответст
венности. И одновременно— 
множество проблем, требо
вавших быстрого, порой не
стандартного решения. И 
немудрено. «Россия, — с 
горечью говорил В. И. Ле
нин в марте 1921 года — 
из войны вышла в таком по
ложении, что ее состояние 
больше всего похоже ща со
стояние человека, которого 
избили до полусмерти: семь 
лет колотили /ее, и тут, дай 
бог, с Костылями двигать
ся!».

Томская губерния, испы
тавшая все «прелести»

колчаковщины, не была ис
ключением. Только 5 авгу
ста 1921 года здесь было 
отменено военное положе
ние. Как и всюду, царила 
разруха.

Из информации о положении 
на томской спичфабриие 
«Заря» (лето 1921 года): «Ма
шины сильно изношены. За
пасов топлива нет. Конный 
транспорт за отсутствием се
на плох. Рабочей си
лы недостаточно...». Типич
ная картина для томских про
мышленных предприятий.

Неурожай и, как следствие 
его, голод. Сокращается и 
без того скудный хлебный па
ек рабочих и служащих. Из 
материалов пленума губиспол
кома (май 1922 года); «Ходоки 
23 деревень Томского уезда 
заявляют 40 том, что население 
питается разными суррогата
ми, березовой корой и лроч.».

Чудовищная инфляция. Из 
объявления о базарных ценах 
в Томске (весна 1922 года): 
«1 фунт (400 г) ржаного хлеба
—  200.000 рублей; 1 фунт мя
са —  225.000 руб.; 1 яйцо —  
35,000 руб.; пара сапог —  
12.000.000 ’руб.; 1 коробок спи
чек —  12.000 руб.,.».

Остановись на минуту, чи
татель! Оглянись на семь де
сятилетий, прожитых после ре
волюции нашей страной, на
шей областью. Вот с чего мы 
начинали, какие колоссальные 
усилия потребовались для 
преодоления всех этих труд
ностей!

Особенно тяжелым был 
первый год нэпа. Вместе с 
Н. П. Тепловым в президи
уме губисполкома работали 
активные участники револю
ционных событий в Сибири
— коммунисты Н. И. Ба
бинцев, Ф. Е. Орлов,. В. И. 
Репин, А. А. С!елезнев. Не
просто давалась эта великая 
перестройка — широкомас
штабный переход от «воен
ного коммуяиэма» к хозяй
ственной политике, основан
ной на внедрении экономи
ческих форм управления, 
использовании товарно - де
нежных отношений, хозрас
чета, материального стиму
лирования. Приходилось 
жертвовать многим, в том 
числе и собственным здоро
вьем, которое у Николая 
Павловича и без того было 
подорвано царскими тюрь
мами и ссылками. Но разве 
он мог работать вполсилы?

Пусть не сразу, но прихо
дили первые успехи. Уже в 
середине 1921 года ряд 
томских предприятий был 
переведен на полный хоз
расчет и самоснабжение. 
Спустя всего лишь несколь
ко месяцев это привело к по- 
вьипению производительно
сти труда в 1,5—2 раза на 
спичфабрике, на кожзаводе, 
на обувкой фабрике.

В деревне вместо продраз
верстки вводится продоволь
ственный налог. Результат
— существенное улучшение 
политических настроений 
крестьянства. Развертыва
ется процесс кооперирова
ния. Весной 1922 года в гу
бернии было зарегистриро
вано уже 244 сельскохо
зяйственных кооператива и 
340 артелей в кустарной 
промышленности.

Несмотря на трудное ги с 
Продовольствием, трудящие
ся губернии оказали беско
рыстную помощь .голодаю
щим Поволжья. При губис- 
полкоме 23 июля 1921 года 
была создана слециальПая 
комиссия помощи голодаю
щим. На первом ее заседа
нии председательствовал 
Н. П. Теплов. В первые же 
месяцы было собрано 13 
вагонов продовольствия, 
большое количество денег. 
К весне 1922 года Томская 
губерния приняла более 22 
тысяч переселенцев из го
лодающих районов страны.

В мае 1922 года Н. П. 
Теплов уехал из Томска. 
ЦК РКП(б) направил его ди
ректором оружейного заво
да в Тулу. Впоследствии он
— на руководящей совет
ской и хозяйственной рабо
те, в tOM числе был предсе
дателем Симбирского губ
исполкома, заместителем на
чальника «Магнитостроя», 
избирался членом' ВЦИК.

Н. ЛАРЬКОБ.

С и Д Д Е Ж д о
центр нейтронной терапии 
был впервые создан в Том
ске три года назад, недэвно 
лечение онкологических 
больных быстрыми нейтрю- 
нами начато и в Киеве. То
мичи имеют уже реальный 
опыт: пролечили нейтрона
ми 140 больных.

...Институт онкологии вы
рос на улице им. Савиных, 
рядом с клиникой, создан
ной известным томским хи
рургом, который до конца 
дней боролся против рака.

. В этом видится определен- 
* ная символика. Сегодня но

вое поколение томских вра
чей, на новом уровне зна
ний, технической оснащен
ности и масштабности рабо
ты продолжает дело акаде
мика А. Г. Савиных.

Соседство института онко
логии с институтом ядерной 
физики и институтом интро
скопии — не просто терри- 

у  'ториальная близость зда
ний, это тесное и плодо
творное содружество физи
ков и онкологов.

Больные инстит.ута онко
логии сегодня получают ле
чение на бетатроне, создан
ном в политехническом ин- 
стит.уте еще в пятидесятых 
годах. Сравнительно недав
но специалисты НИИ элек

тронной интроскопии пере
дали онкологам малогаба
ритный бетатрон, который с 
большой пользой использу
ется врачами. Планируются 
дальнейшие совместные ша
ги. Онкологи думают впер
вые в стране начать облу
чение во время операции с 
использованием малогаба
ритного бетатрона, создан
ного томскими физиками.

(Создание центра нейтрон
ной терапии онкологических 
больных ,на базе института 
ядерной физики — особо 
яркий пример успеха коо
перации томских ученых 
разного профиля. Директора 
институтов ядерной физики 
и института онкологии про
фессора А. Н. Диденко и 
Б. Н. Зырянов в свое вре
мя не сразу и не вдруг на
шли общий язык и преодо
лели ведомственные барье
ры. События развивались 
так...

А. Н. Диденко рассчиты
вал тогда вдохнуть новую 
жизнь в морально устарев
ший для физиков циклотрон 
У-120. (Сейчас физики ре
шают на нем прикладные 
задачи). Использование до- 
ро'гостоящей машины по 
новому назначению, для 
лечения больных, не пугало

руководителя института 
ядерной физики.

Профессор Б. Н. Зкрянов 
был осведомлен о зарубеж
ных работах по нейтронной 
терапии, достоинствах и 
преимуществах нового ме
тода лечения. Подкупала 
близость института ядерной 
физики: всего двести мет
ров. (Достаточно сказать, 
что в ГДР больных достав
ляют на облучение на цик
лотроне за 250 км).

Б. Н. Зырянов приглашает 
из Алма-Аты опытного ра
диобиолога Л. И. Мусабаеву, 
едет в Киев и убеждает пе
реехать в Томск радиолога 
В. Н. Летова, заканчиваю
щего докторскую диссерта
цию по экспериментальному 
обоснованию применения 
быстрых нейтронов в кли
нике, совместно с физиком 
В. А. Лисиным знакомится 
с работой Берлинского цен
тра нейтронной терапии, где 
работает циклотрон, подоб
ный томскому.

Руководство института 
ядерной физики идет на ре
конструкцию циклотрона, со
здание отдельного канала 
быстрых нейтронов для он
кологов, выделяет несколь
ко комнат с отдельным вхо
дом, и таким образом созда
ется небольшое отделение

клиники онкологии на базе 
института ядерной физики, 
где два дня в неделю про
водится лечение быстрыми 
нейтронами. Это очень до
рогое время, и институт он
кологии, и его больные по
лучают это время бесплат
но. Большую работу совме
стно с онкологами проделал 
заведующий циклотронной 
лабораторией А. И. Комов.

— Что же все-таки дает 
по сравнению с другими ме
тодами лечения рака, в том 
числе другими видами лу
чевой терапии, облучение 
быстрыми .нейтронами? — 
допытываюсь у Б. Н. Зыря
нова и руководителя отде
ления радиобиологии Л. И. 
Мусабаевой. — Ведь эти 
заметки с особым внимани
ем прочтут сотни людей, 
прямо заинтересованных в 
лечении опухолей.

— Около десяти тысяч 
больных во всем мире ис
пытали на себе данный ме
тод, — говорит Б. Н. Зы
рянов, — но этого все рав
но еще недостаточно для 
всесторонней его оценки. 
Все же определились забо
левания, при которых он 
действует более устшшно, 
чем другие. Самое главное— 
мы убедились в том, что

нейтронная терапия прино
сит успех, то есть расса
сывает злокачественные 
опухоли, причем опухоли, 
относящиеся к категории 
радиорезистентных. Тех, на 
которые не действуют нее 
другие известные источни
ки лучевой терапии. Когда 
удается «рассосать» опу
холь нейтронами, это озна
чает для больного не толь
ко продолжение жизни, но 
и избавление от нестерпи- 
'/М̂ой боли.

— Встречались ли вы с 
людьми, которых лечили 
нейтронной терапией, как 
сяи себя чув1ствуют?

— Да, — говорит Люд
мила Ивановна Мусабаева. 
— мы постоянно следим за 
самочувствием таких боль
ных. Есть люди, которые 
хорошо себя чувствуют уже 
два, три года после облуче
ния нейтронами. Результа
ты наших работ получили 
одобрение на всесоюзных и 
зарубежных конференциях.

На одной из них с успе
хом выступил физик В. А. 
Лисин, сотрудник НИИ он
кологии. (Кроме него,здесь, 
в штате НИИ .медицинско
го профиля, еще три физи
ка). Именно Лисин дал в 
руки медикам необходимый 
компонент лечения — до

зиметрию нейтронного nyji- 
ка. Ва1жнейшую часть рабо
ты — радиологическое обо
снование метода, режимы 
облучения — сделал уче
ный - радиобиолог, доктор 
наук, В. Н. Летов. Его раз
работки открыли путь кли
ницистам - радиологам.

Кстати, совершенствование 
метода во многом зависит от 
радиобиологов. Ведь они 
разрабатывают вещества, 
которые усиливают действия 
нейтронов и пр/ед^шрежда- 
ют лучевые повреждения 
здоровых тканей, окружаю
щих опухоль.

Быстрые нейтроны — 
сложные частицы, обладаю- 
■щиз различной биологиче
ской активностью при 
прохождении ^ерез различ
ные ткани. Чтобы оценить 
полную эффективность их в 
онкологии, потребуются еще 
годы. Томские ученые успе
шно вьтолнили задание Го
сударственного комитета по 
науке и технике СССР по 
внедрению дистанционной 
нейтронной терапии в кли
ническую практику.

Первый отечественный 
опыт нейтронной терапии 
обобщен в монографии Б. Н. 
Зырянова, Л. И. Мусабае
вой, В. Н. Летова, которая 
скоро выйдет в издательст
ве Томского университета. 
Эта книга проложит путь 
другим специалистам в ов
ладении нового метода ле
чения опухолевых заболева
ний.

С. ВЫГОН.
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Мозамбик

Преступление 
на ш о с с е

Репортаж с места событий
' — Вот это последние из тех, кого мы обнаружи
ли. Их подобрали в заросля/х, в стороне от дороги. 
Судя по всему, им сначала удалось бежать из-под 
огня, потом их догнали и убили.

Санитар Национальной организации Красного 
Креста откидывает борт грузовика и поднимает 
брезент. Шесть трупов, обезображенных ударами 
катан—больших ножей типа мачете. У некоторых 
вспороты животы, у одного разрублено наполовину 
плечо. Все шестеро — в штатской одежде.

Мы стоим на национальном шоссе номер один, 
на сто четвертом километре к северу от столицы 
Мозамбика Мапуту. Здесь 29 октября было совер
шено одно из самых жестоких преступлений так на
зываемого «мозамбикского национального сопро
тивления»—группировки террористов, действующих 
по приказам из ЮАР.
' — Бандитов было около трехсот, они атаковали
четырьмя группами,—рассказывает капитан Ману
эл Тембу Кампире, командовавший охраной ко
лонны.—Первая группа, человек сто, перерезала 
дорогу и открыла огонь справа и слева... А в нес
кольких километрах впереди нас ожидала другая 
колонна, которую мы должны были сопровождать 
обратно в Мапуту. Я послал туда солдата, чтобы он 
предупредил об опасности. Большинство из тех ма
шин успели развернуться и уйти.
' У капитана Кампире было всего 111 человек. 
Специальных машин для охраны не выделяют, и 
солдаты обычно рассаживаются по автобусам и 
грузовикам вместе с пассажирами. При подходе к 
■месту нападения колонна была сильно растянута, 
что затрудняло руководство боем. Бойцы конвоя 
отстреливались, но вскоре у них кончились боепри
пасы... Многие бандиты были в военной форме, 
что не могло не внести сумятицы. Раненый солдат, 
лежащий в центральной больнице в Мапуту, рас
сказал, что во в.ремя боя он увидел троих таких 
«военных» и, приняв их за своих, бросился к ним. 
В ответ прогремел выстрел.

Помощь подоспела только в 16.45. Первой при
была группа бойцов народной милиции из поселка 
Шинаване. Оттуда же пришел танк, а час спустя 
были подтянуты две роты из дислс^ированного в 
этом районе батальона. Террористы,' однако, пре
дусмотрели это, и подкрепление ждала засада. По
ка одна часть банды сдерживала наступление 
войск, другая занималась грабежом и жгла машины. 
■Бой прекратился только поздно вечером. К этому 
моменту большинство машин уже горело, а спас
тись удалось лишь немногим пассажирам.
’ — Множество трупов мы обнаружили в стороне
от дороги,—говорит секретарь отделения Нацио
нальной организации Красного Креста в провинции 
Газа Калвину Мондлане, возглавлявший группу 
санитаров. — Одни, получив ранения, пытались 
уйти подальше от шоссе, но потеряли силы и истек- 
'ли кровью, других бандиты настигли и добили ка
танами.
' Число жертв, по-видимому, превышает триста 
человек. По словам одного из санитаров в больни
це в Маньисе, часть пассажиров сгорела прямо в 
автобусах и опознать их было нельзя. Их захоройи- 
пи на месте, у 01бочины. Раненые начал/и поступать 
в Маньису около пяти вечера. Всего их оказалось 
54 человека. После оказания первой помощи их пе
реправили в центральную больницу Мапуту, 
i Массовое истр^ление мирного населения стало 
ныне главной тактикой вооруженных банд, говорит
ся в заявлении Политбюро ЦК Партии Фрелимо, 
юпубликованном после резни на шоссе. Решение 
перейти к этой тактике, отмечается в заявлении, 
было принято южноафриканским режимом. Имен
но с таким заданием забрасываются оттуда в • пос
ледние месяцы крупные банды на юг Мозамбика.

Б. БОГДАНОБ, 
корр. .ТАСС.

Маньиса—Мапуту.

Китайским ученым удалось 
выделить вирус СПИДа
ПЕКИН. Ученым ряда академических научно- 

исследовательских институтов Китая впервые в 
Стране удалось выделить вирус, являюшцйся возбу
дителем опасного зИ'болевания — синдрома приоб
ретенного иммунодефицита (СПИД).

Как сообщает газета «Гуанмин жибао», изуче
ние природы этого заболевания ведется в стране с 
1984 года. К сегодняшнему дню взято более семи 
тыс. проб крови на СПИД, выявлено 14 носителей 
болезни. Десять человек из них—иностранцы или 
реэметрировавшие китайцы, четверо — граждане 
КНР, которым делались инъекции некоторых зару
бежных медицинских препаратов. Успех китайских 
ученых-медиков, выделивших вирус-возбудитель, 
подчеркивает «Гуанмин жибао», будет способство
вать разработке новых совершенных методов диаг
ностики СПИДа, созданию эффективных методов его 
терапии.

Ракета попала 
в жилой квартал
БАГДАД. Ракета, вьшущенная Ираном по Баг

даду, сообщило иракское телевидение, попала в 
один из жилых кварталов города. По предваритель
ным данным, 10 человек убиты, 106 , . получили
ранения. Полностью разрушено 10 домбв.

Бои местного значения, говорится в очередной 
сводке главного военного командования Ирака, ве
лись вдоль всей линии фронта. Противник понес 
потери в живой силе и технике.

НИКОСИЯ. Иран вьшустил две ракеты класса 
«Земля—Земля» по центрам связи в столице Ира
ка, сообщило агентство ИРНА. Иранские самолеты 
подвергли массированной бомбардировке экономи
ческие районы Ирака северо-западнее Киркука. 
Дальнобойная артиллерия Ирана в течение суток 
обстреливала экономические и военные объекты 
Ирака вдоль его южных и восточных границ. Про
тивнику нанесен большой урон.

Курдские вооруженные формирования атакова
ли на территории Ирака завод по производству по
роха, расположенный неподалеку от шоссе Мосул-Эр- 
биль. 70 иракских военнослужащих убиты.

Министр по делам корпуса «стражей исламской 
революции» Ра'фик-Дуст в интервью газете «Тех- 
ран тайме» заявил, что Иран в состоянии произво
дить собственные ракеты класса «Земля—Земля».
В ближайшем будущем, продолжал он, мы будем 
использовать в боевых действиях зенитные ракеты. 
Иран, сообщил министр, приступил также к серий
ному производству противотанковых ракет,

ТРИПОЛИ, Генеральный секрютарь Демократи
ческого фронта освобождения Палестины Найеф 
'Хаватма заявил, что ирано-иракская война исполь
зуется Скзединенными Штатами в качестве предло
га для их военного прис^'тствия в Персидском зали
ве. Мы поддерживаем предложение о выводе всех 
иностранных флотов из залива и создании морских 
сил ООН для обеспечения безопасности судоходст
ва в Персидском заливе, сказал Н. Хаватма.
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ПЕРВйя стиишя
Андрей Викторович Лапиков с этого сезона — главный режиссер )областного 

■драматического театра. Приход нового лидера в художественный (коллектив 
всегда связан с ожиданиями перемен, конечно же, в лучшую стюрону. Какие 
задачи будут поставлены перед (театром, ^ о  изменится и репертуарной политн- 
«е, в чем видит конечную цель усилий главный режиссер, каковы его творче
ские пристрастия... Вопросов много. Наверное, ,на некот01И>1е (из них поляр я 
беспристрастно ответит время, когда появятся (новые постановки, и о них уже 
судить ярнтелю. А сейчас с именем (Андрея Лапикова (связано прекрасное (слово 
‘—«надежда». Надежда—на новое мышление (театра, ■на едо обновление, на 
творчество. Разговор же цаш начался |с далеко не риторического вопроса: что 
такое сегодня профессия режиссера, бремя ее (ответственности. Но сначала не
которые анкетные данные (правда, так получилось, что об этом я  спросила Ан
дрея Викторовича уже в конце встречи, спохватившись, (что читателю (надо все- 
таки (представить собеседника), |Итак.„

— Мне 37 лет. Закончил 
Ленинградский институт те
атра, музыки и кино, режис
серский факультет. Много 
ездил. Архангельск, Кам
чатка, Южно-Сахалинск... 
Хотелось и мир посмотреть, 
и свои силы попробовать, но 
приезжал ' всегда не на пу
стое место. В том смысле, 
что в очередной театр меня 
приглашали друзья — у ме
ня много друзей. Как скла
дывалась в это время моя 
жизнь? Всякое было, в том 
числе и немало сложного, 
трудного. Случались творче
ские паузы, не все постав
ленные спектакли приноси
ли радость и удовлетворе
ние. Человек я не конфликт
ный, по крайней мере, раз
ные закулисные интриги не 
выношу.

— Но в театре, кажется, 
нужен характер, особенно 
художественному руководи
телю.

— А я и не сказал, что у 
меня его нет. Человеку со 
слабой волей профессия ре
жиссера просто противопо
казана. Другое дело, что 
нельзя размениваться на 
мелочные обиды, глупые 
амбиции. Главное — рабо
та, ради ЭТО1Г0 надо все от
бросить и забыть. , Но гру
стно, когда мало кто в чем 
заинтересован. Даже в твор
честве. Вот это действи
тельно почва для конфлик
тов. С этим положением я 
никак примириться не могу, 
тут я протестую.

— К сожалению, такие 
конфликты нередко закан
чиваются тем, что «много 
требующий» режиссер дол
жен покинуть театр.

— Несколько лет назад я 
вынужден бьш уйти из Нов
городского драматического 
театра, где был главным: ре
жиссером. Сейчас много пи
шут и говорят о проводимом 
в театре экономическом эк
сперименте. Эксперимент за
ставляет театр о многом за- 
думаться, самое главное — 
о своем успехе у зрителя. 
Он учит считать деньги. В 
числе первых проблем дол
жна решиться и актерская 
проблема: улучшение его по
ложения в театре, урегули
рование зарплаты, повыше
ние заинтересованности к 
работе. Вот это мучило 
меня в мой новгород
ский период. /Вместе со 
своими единомышленниками 
я пытался претворить идеи 
в жизнь. На первых порах 
они были признаны целесо- 
образны.ми, я нашел под
держку. Потом кое-кому все 
эти перемены показались 
слишком хлопотными, бес
покойными, ведь надо было 
много работать, действовать, 
отказаться от привычного, 
накатанного, размеренного...

Здравицы в мою честь кон
чились, надо было уезжать. 
Жаль, конечно, что дело то
гда не удалось довести до 
конца. Но все-таки мы ока
зались правы. Жизнь это 
•подтвердила. Так что в из
вестном смысле и мы тогда 
в Новгороде прокладывали 
дорогу к новому. Наверное, 
где-то еще были подобные 
конфликты: новое прогрес
сивное всегда непросто 
пробивается в жизнь, вызы
вая сильное противодейст
вие рутинеров и просто лю
дей, не желающих утруж
дать себя.

— Как складывалась ва- 
ща творческая судьба по
том?
• — В основном были ра
зовые постановки. Одни 
спектакли приносили успех, 
другие огорчали. Не могу 
сказать, что путь был усы
пан розами... Потом мне 
предложили возглавить Вор- 
кутинский драматический 
театр. У этого города бы
ли свои ожидания, которые 
не всегда совпадали с мои
ми поисками. Хотя я ста
рался понять, что нужно 
людям, заполняющим по ве
черам зал. Но, откровенно 
го1воря, мне хотелось пора
ботать в городе, где высо
кий культурный потенциал, 
сложились определенные 
театральные традиции.

— И вы приехали в 
Томск?

— Да, хотя были и дру
гие предложения.

—■ Ваши первые впечат
ления: от города, от коллек
тива, в котором предстоит 
работать?

— Город понравился. Боль
шое удовлетворение вызва
ло заинтересованное отно
шение руководителей обла
сти, города к вопросам куль
туры. Меня очень доброже
лательно встретили, внима
тельно выслушали. Шел 
серьезный диалог. Во 
всем остальном пока еще не 
буду опережать события. Я 
встретился и побеседовал с 
каждым работником театра, 
думаю, что мы были взаим
но откровенны. Не могу 
сказать, что это внесло пол
ную ясность, но было инте
ресно. Общая культура те
атра высокая. Это раду
ет. Все полны желания 
работать, все ждут, когда 
мы развернемся. И мы это 
сделаем. Хотя я должен 
оговориться: для этого не
обходимо время. Этот сезон 
будет сезоном проб, поис
ков... Важно найти взаимо
понимание с  ,КОЯЛ€Н(ГИВОМ, 
ведь один я сделать ничего 
не могу. Надеюсь на под
держку своих товарищей. Я 
за разнообразие в театре, но в 
руслах гармонии и художе
ственной соразмерности.

Сверхжесткая организация 
■— упрощенная организация. 
Впрочем, не будем вдавать
ся в словесные дебри. Глав
ное-то ведь дело. Оно все 
расставит по местам. Может 
быть, город наберется тер
пения?

— Если результат оправ
дает его. И успех, и неуда
ча — все будет связано с 
именем режиссера. Вас это 
не пугает?

— Это моя профессия. 
Ответственности я никогда 
не пугался и брал ее на се
бя.

— Что такое профессия 
режиссера сегодня?

— Прихожу к выводу, 
что она исторически вре
менная в известном смысле. 
Ее «обожествление» проис
ходит лишь в период, когда 
нет великого драматурга. 
Какими бы болъши.ми масте
рами ни были наши деятели 
театра, а в истории остают
ся театры Софокла, Шекс
пира, Мольера, Чехова. Ос
тается «театр драматурга». 
Считаю, что в театре есть 
только одна правда — прав
да Драматурга. Появится 
ли такая личность сейчас и 
что она нам предложит? 
Трудно оказать. Пока же 
мы занимаемся комбинация
ми известного. Современ
ники, пишущие для театра, 
не решают таких задач. Они 
невольно в плену увиден
ных спектаклей, сцениче
ских решений. Но много го
ворит за то, что процесс за
рождения театра будущего 
начинается. Мы — предте
чи. Наши возможности 
скромны, но задачи благо
родны. Поэтому пытаться 
создать театр, который по
может грядущему драматур
гу явиться чуть раньше, 
■для меня увлекательно. 
Этим и хочется заниматься.

— И все-таки кто из 
драматургов вам ближе?
• — Мне интересны мно
гие. И те, кого принято на- 
зьшать бытописателями, и те, 
кто предлагает дистанцию 
между жизнью и художест
венным образом... Шекспир, 
например; Пушкин еще 
больше увеличивает эту ди
станцию. Вспомним его те
атр... Если бы равно талан
тливо могли перенести его 
произведения на сцену! 
Мечтаю о «Борисе Годуно
ве», хочу поставить спек
такль не об истории, а о ее 
законах. Ведь «Годунов» — 
это сплошные загадки, по 
сути, пушкинский Борис Го
дунов ничего общего не 
имеет с реальным историче
ским прототипом. Но это 
работа будущего. Я не при
надлежу к режиссерам, ко
торые одним рычагом «под
нимают» любой материал. 
Надо быть восприимчивым

к определенным законам оп
ределенной драматургии.

— В чем вы видите ис
точник' силы театрального 
искусства?
i — Источник силы и жиз- 
'ни всякого искусства, как мне 
кажется, коренится в орга
нической связи с народным 
творчеством. Приведу цита
ту из Пушкина: «Судьба че-. 
ловеческая, судьба народ
ная — вот что должно раз
виваться в трагедии, вот в 
чем ее значение и цен
ность». Лучше, по-моему, 
не скажешь. Суть, форма н 
содержание русского теат
ра — зрелище о судьбе че
ловеческой, судьбе народ
ной. Мне представляется, 
что обращение к истокам 
полно и глубокого граждан
ского пафоса. Ведь чем 
протяженнее наша память, 
тем мы нравственнее. По- 
моему, для русского искус
ства никогда не бы
ло проблем, кто для него 
зритель. Русское искусство 
— сердечное. «Ставя воп
росы», не забыть бы про са
мое простое: доставить ра
дость, сердце потешить, ду
шу потрясти. Если мы на
учимся извлекать радость из 
«аждого мгновения бытия, 
мы научимся жить более ин
тенсивно. творчески.

— Русский театр нико
гда не был элитарным, он 
демократичен по своей сути. 
Но понравиться зрителю, не 
обмануть его ожидания — 
эта задача не кажется,вам 
мелко^?

— Она мне кажется чест
ной.

— Что можно сказать о 
репертуаре предстоящего 
сезона?

— Пока скажу о самом 
ближайшем. В этом сезоне 
зрители встретятся со спек
таклями по пьесам А. Воло

дина, Т. Уайлдера, Ж: - Б. 
Мольера, Н. Мирошниченко 
(он работает над пьесой, в 
основу которой легли стра
ницы жизни Н. Жуль- 
ева). С е й ч а с  и д у т  
репетиции спектакля «Ме
тель» Л. Леонова, посвя
щенного 70-летию Октября. 
Как определить гдавную те
му? Что такое для нас Ро
дина... В художественном 
мире Леонова нет ничего 
страшнее, чем потерять Ро
дину. Люблю этого писателя.

— Как идет работа над 
спектаклем? Возникают ля 
сложности во взаимоотно
шениях с актерами?

—- Они относятся ко мне 
с доверием. По-моему, так. 
Надеюсь, что в процессе ра
боты наши отношения будут 
развиваться. Материал
сложный, тем более что и 
пьеса эта не имела сцени
ческого успеха.

— А вы рассчитываете 
на успех?

— Во всяком случае, 
иначе не ставил бы спек
такль. Конечно, могу пред
положить, что «Метель» не 
решит проблем кассы. Но я 
полагаю, что в театре дол
жна быть и первая страница 
— содержательная. Вот и в 
«Литературной газете» да
леко не все читают только 
шестнадцатую страницу, 
многие начинают с первой. 
Вы согласны?

На этот вопрос я ответить 
не успела — зазвонил теле
фон. Андрей Викторович, 
извинившись, поднял труб
ку. По-видимому, разговор 
предстоял долгий. А ответ? 
Он ясен. Первая страница 
■нужна. Тем более содержа
тельная.

Беседу вела 
Н. МАСКИНА.

Фото Е. Лисицына.

П У С Т Ь  Б У Д Е Т  р а д о с т н ы й
К А Ж Д Ы Й  С Т А Р Т !

Праздничный день 8 ноября стал днем'первой лыжни.

Состоится или не состоит
ся? Этот едва ли не гамле
товский вопрос, похоже, вол
новал многих. Причины для 
волнения были. Поди пойми 
эту погоду! Нагрянувшая 
оттепель грозила смешать 
все карты организаторам 
■праздников, любителям 
лыжных прогулок. Прямо 
скажем, кое-кого она удер
жала дома. И напрасно! Те, 
кто все же решил обновить 
свои лыжи, опробовать пер
вую трассу, внакладе не ос
тались. Первый старт удал
ся!

Да и организаторы не оп
лошали. Укатали, к приме
ру, трассу «Буранами» и 
тем самым избавили лыжни
ков от многих неприятнос
тей. Ну а энтузиазма у 
.многих томичей — хоть от
бавляй. Около двух тысяч 
поклонников активного от
дыха участвовали в празд
нике «Первая лыжня» в 
Октябрьском районе. 57 
коллективов прислали свои 
делегации на эти старты, 
причем во главе .многих из 
них были руководители: 
директора заводов А. П. 
Кулешов и С. Ф. Постова
лов, главврач поликлиники 
№ 4 О. Л. Нажесткина и 
начальник локомотивного 
депо В. Ш, Мазитов и дру
гие.

По традиции участники 
праздника прошли в колон
нах на параде открытия. 
Право поднять флаг сорев
нований было предоставле
но члену' сборной профсою
зов страны Александру Ма
лышеву — биатлонисту из
тиси.

— Мы уже привыкли к 
тому, что на районных 
■лыжных праздниках наибо- 
•лее массово представлены 
■крупные коллективы — 
■спортклуб «Кедр», ГПЗ-5, 
инженерно - строительный 
■институт, — говорит пред- 
>зедатель Октябрьского
райспорткомитета Р. Стреб- 
нев. — Ньшче же порадовали 
активностью и малочислен
ные коллективы! Что ж, как 
■говорится, так держать!

О. Махонина, Т. Хобото
ва («Кедр»), И. Аганина 
(ГП'3-5), А. Кобецев и А. 
Шеховцов («Кедр»), В. Зе- 
нин (железнодорожный тех
никум) •— вот имена самых 
первых победителей район
ных соревнований нового 
сезона. Они, а также пре
подаватель железнодорожно
го техникума Ю. А. Широ
ков, отличились в массовых 
забегах на 2 и 3 километра. 
Мощно тянули канат здоро
вяки из ПАТП-3 и тоже ста
ли победителями в этом 
«неолимпийском» виде
спорта. Кто-то во время

праздника освоил прогулки 
на ходулях, ну а ребятня 
отдала предпочтение ката
нию на лошади. В этот же 
день начался турнир по 
•зимнему футболу, и первых 
успехов добились команды 
«Локомотив» и «Путеец».

Надо сказать, что празд
ники «Первая лыжня» не 
исчерпывались только забе
гами лыжников. На лыжной 
базе «Метелица» Советско
го района можно было, к 
примеру, посостязаться в 
выжимании гири. Сергей 
Архангельский, студент 
ТГПИ, поднял пудовый сна
ряд 67 раз, а работник уп
равления механизации Ми
хаил Безденежных — 65. 
Смотрел-смотрел на эти со
ревнования главный арбитр 
преподаватель школы № 12 
Анатолий Степанович Куту
зов и не выдержал: сам стал 
участником. И не только 
участником, но и одним из 
победителей.

тарев лучше других прошли 
свои дистанции, А Наташа 
Поливанова и Илья Махрин 
стали своего рода рекорд
сменами празднцка. Они в 
свои пять лет были самыми 
юными участниками вос
кресных соревнований.

В этот день лыжники вы
бирали дистанцию на свой 
вкус. Можно было старто
вать на трех- и 5-километро
вой трассах, а то и замах
нуться на «десятку». Сту
дентка педагогического ин
ститута Л. Соловьева, препо
даватель школы № 9 Н. Г. 
Кудряшова, сварщик мано- 
метрт'вого завода А. Е. Кос-

На базе «Сосновый бор» 
в этот день народ веселили 
задорные скоморохи. Уча
щиеся Томского кул!ьтнро- 
светучилища, исполнявшие 
роли, прекрасно справились 
■с этим. Во всяком случае, 
уходившие на лыжню и воз
вращающиеся с трасс жите
ли Ленинского района с удо
вольствием внимали ар
тистам. А в помещении ба
зы можно было попробовать 
свои силы в тяжелоатлети
ческих дисциплинах, сыг
рать в теннис.

Вот таким был день 8 но
ября — день первой лыжни. 
Сравнить его можно с раз
минкой, скажем, спортсмена- 
марафонца, которому пред
стоит долгий за&г. И нам с 
вами, дорогие томичи, пред
стоит настоящий лыжный 
■марафон—на целую зиму. 
Пусть будет радостным он, 
начавшийся зимний сезон!

П О ГО Д А
Сегодня — облачная по

года с прояснениями, слабый 
снег, метель, ветер юго-ва- 
падный, 9—14 метров в се
кунду, температура 2—7. в 
Томске 2—4 градуса моро
за, на дорогах гололедица.

12— 13 ноября — облач
но с прояснениями, сла
бый снег, метель, ветер за
падный, 9—14 метров в се
кунду, теМ'Пература ночью 
8—13, днем 6—11, по во
стоку до 16 градусов моро
за.

ТИРАЖ «СПОРТЛОТО»

Пусть принесет вам уда
чу томская лыжня!

М. СЛАВИН.

Результаты 45-го тиража 
лотерей «Спортлото» «6 из 
45» и «5 из 36». состояв
шегося 8 ноября.

«6 из 45»: 1, 5, 8, 15, 39, 
41.

«5 из 36»: 4, 18. 24, 26, 
27.

(ТАСС).

НАШ А Д Р ЕС  
_________И ТЕЛЕФ ОНЫ .
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Телевидение Валях популярной музыки. 
23.35 — «Сегодня в мире».

СРЕДА, 11 ноября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
7.00 — «90 минут». 8.35 — 

«Визит к Минотавру». Худо
жественный телефильм. 2-я и 
3-я серии. 11.00 — Новости.

С 11.10 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.10 —

«Прожекгрор перестройки». 
16.20 — «Уроки реконструк
ции», Премьера документаль
ного телефильма. 16.50 —
«Пусть всегда будет солнце!» 
17.15 — «Днгола: весна тревог 
и надежд». Телеочерк. 17.45 — 
Мультфильмы. 18.15 — «Пес
ня далекая и близкая». 18.45 
— «Сегодня в мире». 19.00 — 
Минуты поэзии. 19.05 — «Наш 
сад». 19.40 — «Визит к Мино
тавру». Художественный теле
фильм. 3-я серия. 21.00 _
«Время». 21.35 — «Прожектор 
перестройки». 21.45 — «Держа
вы вечная любовь». Москов-
ский Кремль. Фильм 2-й _
-Соборы». 22.20 — На фести-

8ТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00—Утренняя гимнастика.
8.15 — «Сельское хозяйство». 
Кинож5фнал. 8.35 — М. А. Шо
лохов. Страницы жизни и твор
чества. 9.35, 13.15 — Немецкий 
язык. 2-й год обучения. 10.05
— Монументальное искусство
СССР. 10,35 — Богатырские
образы в музыке. А. П. Боро 
дина. 11.05 — «Твоя Ленин 
ская библиотека». В. И. Ленин 
Речи, посвященные годовщи 
нам Октябрьской революции 
11.50 — «Простая история». 
Художественный фильм. 13.45
— Новости. 1Э.55 — Театр 
В. Маяковского. Передача 2-я.

С 15.10 до 17.30 — перерыв. 
ТОМСК

17.30 — «Для вас. ребята!».
МОСКВА 

18.05 — Новости.
ТОМСК

18.15 — Документальный
фильм. 18.25 — «И на Тихом 
океане свой закончили по
ход...» 19.00 — «День области».
19.15 — «Баскетбол — любовь 
моя». (Турнир на приз С, Бе

лова). 19.40 — Документальный 
фильм.

МОСКВА
19.45 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Встреча для нас». 
Заслуженная артистка РСФСР 
Н. Варлей.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Прожектор перестройки».
21.45 — «Однажды двадцать
лет спустя». Художественный ■ ^  
фильм. 23.00 — «Дом нашего 
детства». Премьера докумен
тального телефильма.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 —
«Человек и закон». 18.45 —
Концерт. 19.00 — Чемпионат 
СССР по футболу. «Спартак» 
— «1>рия». 19.45 —«Спокойной 
ночи, малыши!» 20.45 — «Хо
ровод дружбы».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ОБЪЯВЛЕНИЯ

В театрах
ДРАМЫ

11 ноября. Премьера «Свадь
ба Кречинекого» —  19.

12 ноября. «О, женщины...»
—  19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
11 ноября. «Мой бедный Ма

рат!» —  19.

Дворец зрелищ 
и спорта

11 ноября. «Новые сказки 
Шехеразады» (две серии) — 
19.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА*
11 ноября. «Оглашению не 

подлежит» —  19. «Среди кор
шунов»—  9. 11, 13, 15, 17,21.

нменя М. ГОРЬКОГО

13, 14 ноября
Малый концертный зал филармонии (пр. Ленина, 75)

томский симфонический оркестр
в  программе:
Д. Перголези. «Огабат матер».
П. Чай^вский. Симфония № 6.
Художественный руководитель и главный дирижер- 

Илмар ЛАПИНЬШ.
Солисты Томской филармонии — народная артистка 

Каракалпакской АССР, заслуженная артистка Татарской 
АССР Эльвира ХАБИБУЛЛИНА, Ирина САМОЙЛОВА.

В концертах принимает участие женский хор Том
ского музыкалыуого училища.

Художественый руководитель — Фарид ТУГУШЕВ. 
Начало в 19 час. 30 мин.

11 ноября. «Сальвадор» (две 
серии) — 8-30. 11, 13-30. 16.
18-го, 21. «Амадеус» (две се
рии) —  9. 12, 15. 18, 21. «Чер
нобыль. Хроника трудных не
дель» —  9. 10-10. 11-20. 12-30, 
13-40. 16, 17-20, 18-30, 19-40.

«ОКТЯБРЬ»
11 ноября. «Полет над гнез

дом кукушки» (две серии) — 
9, 12. 15. «Завтра была война» 
—  18. 19-40. 21-30. «Следы обо
ротня» —  8-40, 12-10, 14,21-20. 
«Как стать звездой» (две се
рии) —  16, 18-40. «Вечера на 
хуторе близ Диканьни» —  
10-30.

«п и о н е р »
11 ноября. «Неуловимые

мстители» —  9. 10-40, 12-20. 
Мульсборник «Н у, погоди!» —  
14. «Взломщик» —  15-40, 17-20, 
19. 21.

имени И. ЧЕРНЫХ

ТОМСКАЯ ОБЛАСТНАЯ ФИЛАРМОНИЯ 
ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА

19—23 ноября

ПРОГРАМ М А Д ЛЯ  М О ЛО Д ЕЖ И
Группа «ФОРУМ» (Ленинград).
Художественный руководитель — лауреат премии 

■Ленинского комсомола композитор Александр МОРОЗОВ, 
Рою-груипа .«ШАНС».
Заслуженный артист РСФСР Аптн ДОЛХАДОВ, 

Игорь СЕДАКОВ (пародии).
Начало: 19, 23 ноября — в 19, 21 час,
20 ноября — в 15, 18, 21 час,

21, 22 ноября — в 12, 15, 18, 21 час.
Касса — с 11 часов.

11 ноября. «Прошлое было 
ошибкой» 9, 10-40. 12.20,
16, 17-40, 19-20, 21. «Пять ми
нут страха» —  9, 10-40. 12-20, 
14. 16, 17-40, 19-20, 21.
«Тимур и его команда» —
14-30.

«СИБИРЯК»
11 ноября. «Зоопарку снят

ся сны» —  9-20. «Анжелика в
гневе» —  11. 12-40, 14-20, 16, 
17-40. 19-20, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«ТРАНСПОРТНИК»

11 ноября. «Осенние сны»
17. 19. 21.

ВНИМАНИЮ
КНИГОЛЮБОВ!

■ 14 ноября, в 14 часов, во
■Дворце культуры и техники 
«Авангард» (ул. Бела Куна, 
20) будет проводиться ро
зыгрыш подписного издания 
«Сказки народов мира» в 
10 томах в количестве 374 
экземпляров!.

Регистрация желающих 
участвовать в розыгрыше 
состоится с 8 до 11 часов. 
При себе иметь паспорт.

Автошкола ДОСААФ про
водит НАБОР НА КУРСЫ
подготовки водителей транс
портных средств категории 
«ВС», «А» (мотоцикл), а 
также набор в грутшы повы
шения квалификации води
телей I и II классов с кате
горией «Е».

Обращаться ежедневно с 
17 часов по адресу: пр. им. 
Ленина. 140, автошкола 
ДОСААФ. Справки по тел. 
2-48-53, 5-33-12.

Совхоз «Томский» имеет 
в свободной реализации 
промежуточные ясполнн- 
*тельные механизмы ПИО-017
в комплекте с датчиками 
ДПС 0,38, позволяющие вы  ̂
полнять пожарную сигнали
зацию в пожаро-, взрыво
опасных помещениях всех 
классов.

Обращаться по телефо
нам 96-93-34, 96-93-84.

ТЬмское бюро путеше
ствий и экоку,рсий при
глашает совершить путе
шествие по .маршрутам:

ПО СТОЛИЦАМ СОЮЗНЫХ РЕСПУБЛИК
Фрунзе — с 23 по 28 ноября, стоимость путевки — 

172 руб.
Кишинев — с 6 по 12 декабря, стоимость путевки— 

202 руб.
Киев — с 12 по 18 декабря, стоимость путевки — 

176 руб.
Ереван — с 6 по 12 декабря, стоимость путевки — 

230 руб.
Душанбе — с 20 по 26 декабря, стоимость путевки— 

163 руб.
Ташкент — с 6 по 12 декабря, с 13 по 19 декабря, 

стоимость путевки — 142 руб.
ПО СРЕДНЕЙ АЗИИ

Ош — с 20 по 26 декабря, стоимость путевки — 
127 руб.

Навои — с 6 по 12 декабря, стоимость путевки —
159 руб.

Бухара — с 19 по 25 декабря, стоимость путевки
143 руб.

Фергана — с 6 по 12 декабря, с 24 по 30 декабря, 
стоимость путевки — 146 руб.

ПО ПРИБАЛТИКЕ
Ленинград — с 20 по 26 декабря, стоимость путев

ки — 160 руб.
Нарва — с 12 по 19 декабря, стоимость путевки — 

209 р ^ .
Паланга — с 6 по 12 декабря, стоимость путевки —

182 руб. 
Боас1раслав — (Минск — Вильнюс, Зарасай — Даугав- 

пилс) — с 11 по 17 декабря, стоимость путевки —
188 руб.

Калининград — Таураге — Клайпеда — с 5 по 22
декабря, стоимость путевки — 327 руб.

ПО УКРАИНЕ И КАВКАЗУ
Севастополь — с 4 по 16 декабря, стоимость путев

ки — 244 руб.
Сочи — с 18 декабря по 8 января, стоимость путев

ки — 340 руб.
Одесса — с 29 ноября по 14 декабря, стоимость пу

тевки 267 руб.
Львов — с 6 по 12 декабря, стоимость путевки —

189 руб.
Кутаиси — с 20 по 26 декабря, стоимость путевки— 

198 руб.
Кольцевой поезд по Древней Руси со 2 по 17 декаб

ря (.Москва — Горький — Кострома — Новгород — 
Ярославль — Псков — Ленинград — Москва). Стои
мость путев.ки — 281 руб.

В стоимость путевки входят проезд самолетом в оба 
конца, проживание, питание, экскурсионное обслужива
ние. Наш адрес; г. Томск-50, пр. нм. Ленина, 59. Тел. 
3-14-21, 3-24-92.

Управление «ТоискоОл- 
газ» напоминает пуководн- 
телям цредприятии и орга
низаций, пользующимся 
сжиженным газом (пропан- 
бутан). о необходимости до 
20 декабря 1987 года за
ключить договор на 1988 
год.

Предприятиям, не заклю
чившим договор, отпуск га
за с 1 января 1988 года 
производиться не будет.

Управление «Томскобл- 
газ».

Издательству «Крцсное 
знамя» на постоянную ра
боту требуются; слесари- 
наладчики полиграфическо
го оборудования, травиль
щик, ученики печатников 
офсетной печати, наборщи
ков машинного набора, 
швеи на проволокошвей1̂ ю  
машину. На центральный 
склад издательства (ул. 
Парковая, 6) требуются 
кладовщик и водитель элек
тропогрузчика.

Обращаться; пр. Фрунзе, 
103, тел. 1-47-00, в отдел 
кадров.

Коллектив Советского рай- 
пищеторга выражает иск
реннее соболезнование се
мье Мишуковых в связи со 
скоропостижной смертью 
бывшего главного бухгал
тера торга

МИШУКОВОИ 
Марии Николаевны.

Вынос тела — 11 ноября, 
в 14 часов, из квартиры 
покойной (Иркутский тракт, 
126, кв. 50).

Коллектив п/о «Томскгор- 
прокатраэнобыт» выражает 
глубокое соболезнование 
родным и близким по пово
ду смерти

ж ур а в л е в о й
Нины Михайловны.

заведений 
1-33-68, 1-26-80 
Отдел информации и 
культуры —  1-4S-81, 1-43.32 
Отдел советеиого строитель
ства и быта —  1-36-S8, 1-26-80

Собственный корреспондент 
Колпашеве —  36-5S
Собственный корреспондент 
Стрежевом —  3-23-31 
Общественная приемная —  
1-36-66
Отдел об^ьявлений —Идвл с 
1-06-62
Областная журналистская 
оргакиэация —  1-28-вО

Тнпография кздательства «Красное знамя» 
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1

Газета печатается офсетным способом. 
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